
El jefe del Ejecutivo expresó que la refinería costo 16 mil 816 millones de dólares.

La virtual presidenta electa subrayó la importancia de defender la soberanía energética.
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El Instituto Nacional Electoral (INE)

enfrenta una decisión respecto a la asigna-

ción de diputaciones plurinominales, que

determinará si la coalición de la Cuarta

Transformación obtiene mayoría califica-

da en la Cámara de Diputados. 

El debate se centró en si estas diputa-

ciones deben distribuirse por partido polí-

tico o por coalición, lo que podría influir

significativamente en la representación

legislativa y en la capacidad para aprobar

reformas constitucionales.

Ya que actualmente, la ley establece

que la asignación de las 200 diputaciones

plurinominales se realiza por partido polí-

tico, un criterio que ha sido cuestionado

por diversos actores políticos. 

Distintas proyecciones sugieren que la

coalición formada por Morena, el Partido

del Trabajo (PT) y el Partido Verde

Ecologista de México (PVEM) podría

alcanzar la mayoría calificada, lo que les

permitiría aprobar reformas sin necesidad

de votos opositores. Por lo que los partidos

de oposición argumentan que la composi-

ción de la Cámara debe reflejar fielmente

los votos emitidos en las urnas, y piden al

INE una revisión para evitar una posible

sobrerrepresentación. 

En contraste, Morena sostiene que la

ley es clara y que cualquier cambio en la

interpretación de los criterios sería infun-

dado. Por lo que la decisión final sobre este

tema se tomará el 23 de agosto en el

Consejo General del INE.

La Constitución establece que la

Cámara de Diputados consta de 500 curu-

les, de las cuales 300 se eligen por mayoría

relativa en distritos y 200 se asignan

mediante un mecanismo proporcional

basado en la votación nacional. 

Mencionando que se prohíbe a los par-

tidos tener más de 300 diputados en total y

una sobrerrepresentación superior al 8%.

Buscando garantizar un equilibrio entre la

votación nacional y la representación

legislativa. 

Por lo que en diciembre pasado, el INE

aprobó el mecanismo de asignación de

plurinominales para las elecciones de

2024, utilizando los mismos criterios apli-

cados en 2018 y 2021. 

Este acuerdo fue impugnado por la

oposición pero confirmado por la Sala

Superior del Tribunal Electoral (TEPJF). 

La consejera presidenta del INE,

Guadalupe Taddei, reafirmó que el acuer-

do se mantendrá, destacando que la distri-

bución debe seguir el criterio establecido

por la Constitución.
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A poco más de dos años de haberla

inaugurado e iniciando con 50% de su

capacidad de producción, el presidente

Andrés Manuel López Obrador encabezó

este sábado el inicio de producción de la

refinería Olmeca, en Dos Bocas, Paraíso,

Tabasco.

Acompañado por Claudia Sheinbaum,

el Jefe del Ejecutivo federal calificó de

"histórico" el inicio de producción de

combustibles de esta refinería, en donde

destacó el tiempo en su construcción y

costo que fue de 16 mil 816 millones de

dólares.

La refinería Olmeca iniciará su pro-

ducción con 170 mil barriles diarios de

petróleo crudo, es decir, 50% de su capa-

cidad, y para el próximo 21 de agosto

alcanzará 340 mil barriles diarios, su

máxima capacidad de producción. "Es un

día especial, histórico porque se concluye

esta obra y empieza a producir gasolinas,

diésel, combustibles. Se construyó en un

tiempo récord, no se hace en tan poco

tiempo en ningún país, no hay nada que se

le parezca en cuanto al tiempo de cons-

trucción, tampoco en cuanto al costo".

Garantiza continuar 
fortaleciendo a Pemex

Al tomar la palabra, Claudia

Sheinbaum Pardo, virtual presidenta elec-

ta, garantizó que su gobierno seguirá

defendiendo la soberanía energética y for-

taleciendo a Pemex y a la CFE, además

de comprometerse a no aumentar los pre-

cios de ningún combustible y el servicio

de electricidad. "Este día es propicio para

refrendar mi compromiso de que nuestro

gobierno va a continuar con el legado del

gobierno del presidente Andrés Manuel

López Obrador, que seguiremos impul-

sando y defendiendo la soberanía energé-

tica de México. Vamos a continuar forta-

leciendo a Pemex, ese orgullo nacional

que nos heredó el general Lázaro

Cárdenas y que nos devuelve el presiden-

te Andrés Manuel López Obrador. No

aumentarán, en términos reales, los pre-

cios de ningún combustible ni de la elec-

tricidad en nuestro gobierno", dijo.

Señaló que muchos detractores del

gobierno del presidente aseguraban que

no se podía construir una refinería, pero

"hoy inicia operaciones esta majestuosa

obra de ingeniería civil, petroquímica,

petrolera, con voluntad, con tesón, sin

corrupción y mucha convicción. El presi-

dente López Obrador nos ha enseñado

que todo es posible".

El titular de Petróleos Mexicanos

señaló que con esto se cumplió "cabal-

mente" con la instrucción que dio el

Mandatario federal antes de iniciar su

gobierno. "Durante los siguientes días de

agosto se alcanzará la capacidad máxima

de 340 mil barriles diarios", expuso

Romero Oropeza.

Reveló que, pese a que este sábado

formalmente fue el inicio de producción,

desde julio esta refinería inició la produc-

ción de diesel ultrabajo azufre, alcanzan-

do más de un millón 100 mil barriles que

ya fueron comercializados a través de

barcos y vía terrestre. El primero fue a la

terminal de Tuxpan, Veracruz, para abas-

tecer el Valle de México; el segundo al

puerto de Veracruz para abastecer el cen-

tro de Veracruz, Puebla, Tlaxcala y otras

localidades colindantes al Valle de

México; el tercero a la terminal Pajaritos

para abastecer el sur de Veracruz.

La exmandataria argentina la calificó de
"francamente revolucionaria".

Respalda
Cristina Kirchner 

reforma del PJ

CONÉCTATE
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La noche de este 3 de agosto, la vir-

tual presidenta electa, Claudia

Sheinbaum reportó la muerte de José

Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la

Fiscalía Especializada en Delitos

Electorales. "Un buen hombre que desde

hace muchos años tomó la decisión de

luchar en nuestro movimiento con gran

compromiso y convicción. Lo recordare-

mos con enorme cariño. Hasta siempre",

escribió en su cuenta X.

José Agustín Ortiz Pinchetti, fue un

destacado abogado y figura política,

nació el 13 de mayo de 1937. 

Formado en la Escuela Libre de

Derecho y con una maestría de la

Universidad Iberoamericana, Ortiz

Pinchetti se destacó en la vida pública

como consejero ciudadano del Instituto

Federal Electoral en 1994. 

Su labor en este organismo fue crucial,

ya que organizó el Seminario de

Chapultepec, que sirvió como base para

la reforma electoral de 1996.

Entre 2000 y 2003, Ortiz Pinchetti fue

secretario del entonces jefe de gobierno

del Distrito Federal, Andrés Manuel

López Obrador. Posteriormente, desem-

peñó el cargo de Diputado Federal duran-

te la LIX Legislatura del Congreso de la

Unión, de 2003 a 2006. Su carrera cul-

minó con su designación como fiscal

especializado en delitos electorales en

2019, un puesto que asumió formalmente

el 11 de marzo de ese año, tras su nom-

bramiento por Alejandro Gertz Manero,

fiscal general de la República.
El INE aprobó en diciembre el mecanismo de asignación de plurinominales siguien-
do criterios previos, pero la oposición cuestiona la decisión.

Debate INE asignación 
de plurinominales

Muere José Agustín Ortiz Pinchetti, titular de la Fisel

Arranca producción en Dos Bocas;
AMLO y Claudia dan el banderazo

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Claudia Sheinbaum, a través de sus
redes sociales reportó la muerte del
titular de la Fisel.

Los felinos vencieron 2-1 al Inter de Miami en el 
estadio NRG de Houston, amarrando la dominación 

de su grupo en la Leagues Cup.
1/DEPORTIVO 

Afianza Tigres el liderato

Se estima que comenzará con 170 mil barriles diarios de petróleo crudo, alcanzando
su capacidad máxima de 340 mil barriles el 21 de agosto.
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La expresidenta argentina Cristina
Fernández de Kirchner dio su espaldarazo
a la reforma al Poder Judicial que impulsa
el presidente Andrés Manuel López
Obrador y la calificó como "francamente
revolucionaria" por la propuesta de elec-
ción por voto popular de jueces, magistra-
dos y ministros. "Celebro esta ambiciosa
reforma de Morena, estuve leyendo, acá
obviamente en México la conocen, pero
para los argentinos que nos están viendo,
la reforma constitucional propone la elec-
ción popular de todos los magistrados,
desde la Corte Suprema de Justicia hasta
los magistrados de los tribunales inferi-
ores. Francamente revolucionario", dijo.

Al participar este sábado en la clausura
de un curso organizado por el Instituto
Nacional de Formación Política de
Morena, que dirige el caricaturista Rafael
Barajas, "El Fisgón", habló de la necesi-
dad de reformar el Poder Judicial, al con-
siderar que "está totalmente cooptado por
los factores de poder económico, absolu-
tamente presionado por los medios
hegemónicos de comunicación. 

En el Centro Cultural del México
Contemporáneo, Fernández de Kirchner
rechazó que con esta reforma el
Presidente pretenda vulnerar la indepen-
dencia del Poder Judicial. 

Celebró que la reforma al Poder
Judicial considere disminuir el tiempo de
servicio de los miembros de la Suprema
Corte. 



o vuelvo a preguntar, de
otra manera: ¿cuántos
homicidios en el país le
parecen aceptables a la
virtual Presidenta elec-
ta?

Obviamente ninguno le parece
aceptable, pero pretender vivir con
cero homicidios es imposible para
cualquier país.

Entonces, ¿cuál es su meta?
¿Qué tanto deben descender los

homicidios en México durante su
mandato?

¿Qué número mágico tienen en la
mente Claudia Sheinbaum y su futuro
Secretario de Seguridad, Omar García
Harfuch?

¿Qué tasa de homicidios por cada
100 mil habitantes les gustaría ver en
2030, cuando dejen el poder?

He escrito una y otra vez que los
homicidios son delitos del fuero
común que deberían ocupar a las gob-
ernadoras y gobernadores, pero como
los periodistas de Ciudad de México
llevamos décadas malacostumbrándo-
los porque no les reclamamos a ellas y
ellos intensamente, como deberíamos
hacerlo, ni tampoco a las secretarías
de seguridad locales ni a las fiscalías
estatales, sino que les cobramos todos
los muertos a los presidentes, entonces
vuelvo a plantear la pregunta: ¿cuán-
tos homicidios al año y al día son
razonables en una democracia fun-
cional?

Y lo pregunto porque el INEGI dio
a conocer antier las cifras preliminares
de homicidios ocurridos en el país
durante 2023 (los datos finales los ten-
dremos hasta octubre, como sucede
cada año), y aunque la tendencia clara-
mente tiene una línea a la baja, me
parece muy insuficiente lo consegui-
do.

Veamos:
En 2023 se registraron 31 mil 062

homicidios. Eso representa un prome-
dio de 85 homicidios por día (85.10).
En 2018, al final del priismo, se con-
tabilizaron 36 mil 685, lo que daba un
promedio diario de… ¡100 homicidios
(100.50)!

Cien. Era una locura.
Negar que el descenso de 100 a 85

homicidios promedio por día es una
buena disminución a nivel nacional
para un sexenio como este, con tantos
grupos delincuenciales envalentona-
dos en varios estados de la república, y
también en cientos de municipios que

viven aterrorizados (pregúntenle a los
chiapanecos), es una absoluta falta de
honestidad intelectual, pero clara-
mente es un resultado insuficiente.
Inadmisible todavía. No hay manera
de abrazarse de gusto por tal noticia.

Entonces, vuelvo a preguntar: ¿a
qué dato se compromete la virtual
Presidenta electa? ¿Cuál es su meta
concreta, sin vaguedades? ¿A qué
aspiran ella y García Harfuch cuando
se sientan a hablar del tema? ¿O no
tienen un objetivo claro sino una vaga
disminución en mente? Unas cifras
rotundas en cuanto al número total de
homicidios, al promedio diario, y a la
tasa por cada 100 mil habitantes harían
bien para medirlos con precisión, no
sólo a ellos sino a las gobernadoras y a
los gobernadores que los acompañarán
durante los próximos años.

Para evocar a su líder, a su mentor,
¿cuál es la Dinamarca de Sheinbaum
en cuanto a seguridad? ¿A qué país se
quiere parecer? ¿A Japón que tiene
una población similar a la nuestra (125
millones)? Está difícil: el país asiático
tenía en 2022 una tasa 0.23 homicidios
por cada 100 mil habitantes, contra los
26.11 de México (la tasa definitiva fue
de 25.9, según el INEGI). ¿A nuestro
vecino con el que compartimos las
violencias del crimen organizado?
Complicado: Estados Unidos tiene
una tasa de 6.38. O quizá se proponen
llegar a los niveles de Brasil, que tenía
ese mismo año una tasa de 20.61 por
cada 100 mil habitantes. En 2023,
según informa el INEGI, la tasa en
México a nivel nacional fue de 24
homicidios por cada 100 mil habi-
tantes. Tendencia a la baja, correcto,
pero, ¿hasta dónde quiere llegar la
dupla Sheinbaum-García Harfuch?

Ahora bien, para ser brutalmente
sincero, a mí desde hace tiempo me
tiene sin mucho cuidado el número
total de homicidios porque los grupos
delincuenciales mexicanos jamás se
van a dejar de matar. Perdón, pero es
la verdad. No hay forma que se dejen
de atacar. Su codicia es incontenible y
no saben negociar entre ellos. Incluso
cuando tienen pactos, en cualquier
momento un capo local enloquece de
su machismo y desata una guerra atroz
en la región. Pasó en Acapulco y el
puerto nunca se recuperó, en
Michoacán y se jodió para siempre, en
varios momentos de Cancún y la
Riviera Maya, y van a terminar por
joder esa mina de oro del turismo
mexicano.

Lo que sí me preocupa es la extor-
sión que cada vez afecta a más y más
ciudadanos, a tantos miles y miles de
inocentes, a decenas de miles de
emprendedores que en todo el país
pagan el infame impuesto criminal,
ése que impunemente establecen las
bandas de huevones locales que cada
semana se tiran en sus hamacas o sil-
lones y luego pasan a robar parte de
los ingresos hasta del más humilde
vendedor de gelatinas (playas de
Acapulco).

Una infamia que cada vez desangra
más las economías locales y que acel-

eradamente está cobrando vidas de
quienes denuncian.

Si Sheinbaum y García Harfuch
emprenden una verdadera cruzada que
contenga y reduzca este terrible delito
que tanto humilla y agravia, y obligan
a gobernadoras y gobernadores a
hacer lo propio, se llevarán las palmas
y agradecimiento de amplísimos sec-
tores de la sociedad mexicana.

Si no lo hacen, todas las entidades
acabarán siendo el Tamaulipas de
agosto del 2024, y todas las ciudades,
el Nuevo Laredo de estos días.

Twitter: @jpbecerraacosta

a máxima oficialista de "no

traicionar" se violenta todos

los días por quienes la postu-

lan. Sí. Los que supuesta-

mente reprueban la represión

estudiantil en 1968 y se

dicen herederos de ese legado, los que

lucharon contra el fraude electoral en

1988 porque al gobierno se le cayó el sis-

tema, ocultó miles de actas, y se robó una

elección, los que hicieron los éxodos por

la democracia para protestar contra los

fraudes electorales en Tabasco, los que

alguna vez militaron en el PRD que, aún

con su alineación de izquierda, tuvo la

fuerza para romper lanzas con el partido

comunista chino y su gobierno por la

represión en la famosa plaza de

Tiananmén en 1989, hoy apoyan lo que

ayer impugnaron, todo con el objetivo de

preservar el poder. Ya sea en México o en

Venezuela. Justificar una sobrerrepre-

sentación en el Congreso para controlar

los poderes legislativo y judicial, y

simultáneamente avalar al dictador

Maduro que se robó la elección ante los

ojos del mundo, implica traicionar princi-

pios y luchas históricas, que se entiende

en muchos de los que hoy visten de guin-

da porque estaban del otro lado, pero que

no se comprende en quienes sí vienen de

las filas de la izquierda o del perredismo

original.

Se traiciona el legado histórico -cuan-

do pretextando el respeto a la soberanía

de otro país- el gobierno no se suma al

repudio mundial por la represión a un

pueblo hermano, el venezolano, y guarda

silencio cuando a plena luz del día se

secuestra, se mata, se tortura y se persigue

a quienes se oponen a la permanencia del

dictador. Se traicionan los principios,

cuando se avala que en Venezuela se

declare un ganador en la contienda presi-

dencial por la simple palabra de quien

está al frente de un órgano electoral con-

trolado por el gobierno, sin que se

muestren las pruebas que avalen este

dicho y, sobre todo, cuando la oposición

ha tenido la capacidad de organización y

civismo para ofrecer el importantísimo

testimonio de más del 80% de las actas

que demuestran la contundente derrota de

Maduro. Se traiciona la lucha por la

democracia -la que se dio en contra del

otrora partido hegemónico para evitar la

sobrerrepresentación y que mayorías arti-

ficiales pudieran hacer cambios de fondo

a nuestro régimen político sin tener que

dialogar y buscar consensos- cuando la

pretensión es servirse con la cuchara

grande obteniendo curules que no se cor-

responden con los votos obtenidos en las

urnas. Porque obtener tramposamente una

mayoría calificada para hacer los cambios

constitucionales que se le antojen al par-

tido en el poder y, sobre todo, para mani-

atar al poder judicial, controlarlo, ponerlo

a su servicio, es traicionar los ideales y la

lucha que precisamente los llevó a la

cima.

Para quienes hoy nos gobiernan, el fin

justifica los medios (aquí y en cualquier

país): elecciones de Estado, sobrerrepre-

sentación, violación del mandato popular,

control de los órganos electorales. Es cier-

to, México no es Venezuela… todavía. Lo

que pasa en aquella nación debe ser tam-

bién una lección para México porque todo

empezó con la destrucción del cimiento

democrático. Como dijera el refrán popu-

lar: "cuando las barbas de tu vecino veas

afeitar, pon las tuyas a remojar".

ace tiempo es evidente
el autoritarismo del
régimen de Nicolás
Maduro. Si Hugo
Chávez llegó al poder
con el respaldo de una

amplia movilización social, gozó del
apoyo de la mayoría de los venezolanos
y se mantuvo un régimen de libertades,
con Maduro es difícil afirmar lo mismo.

Las recientes elecciones en
Venezuela despiertan serias dudas,
como lo ha señalado el reciente comu-
nicado del Centro Carter, una instancia
que ha tenido reconocimiento del ofi-
cialismo y la oposición, y al participar
como observador concluyó que el pro-
ceso no cumplió estándares de integri-
dad, se violaron numerosas leyes y la
autoridad electoral actuó con sesgo.

Con todo, para demostrar que efecti-
vamente hubo un fraude electoral no
hay otra alternativa que transparentar el
proceso.

Las posturas de la comunidad inter-
nacional están divididas: En un extremo
están un grupo de países que de forma
acrítica reconocen y respaldan a
Maduro: Bolivia, Nicaragua, Cuba,
Rusia, China, Irán y ciertas naciones del
continente africano.

En el extremo opuesto está un con-
junto de países, liderados por Estados
Unidos, los cuales, junto con Perú,
Ecuador, Argentina y Costa Rica, han
puesto en duda los resultados oficiales,
acercándose a la posición del entonces
Grupo de Lima que en su momento
respaldó a Juan Guaidó.

La postura del secretario de Estado,
Anthony Blinken, al salir a reconocer
como ganador a Edmundo González y
decir que ganó por una "abrumadora
mayoría" es peligrosa y solamente
enrarece el ambiente político.

¿A partir de qué información y con
qué autoridad pueden unos u otros gru-
pos de países salir a cantar ganadores o
perdedores?

Entre estos dos extremos político-
ideológicos, es positivo que haya un ter-
cer grupo de países --integrado por
Colombia, Brasil y México-- que busca
erigirse como un instrumento para acer-
car posturas y promover el diálogo, sin
adoptar una actitud injerencista. Esa
misma posición es apoyada por el
Grupo de Puebla, integrado a título per-
sonal por expresidentes y líderes pro-
gresistas de la región.

A final de cuentas, promover que se
transparente la elección, y se exhiban
las actas, es el primer paso para esclare-
cer los resultados. De esta manera, los
gobiernos de Petro, Lula y AMLO no se
suman al juego de los extremos polar-
izados que llevan a un juego de suma
cero, pero tampoco se prestan a conval-
idar un posible fraude. Con suerte, tam-
bién podrían ayudar a que el conflicto
político crezca y se agudice la violen-
cia.

Al final, ¿qué otra cosa se puede
hacer desde la diplomacia que no sea

seguir buscando que las partes hablen,
dialoguen y acuerden para lograr una
solución pacífica?

Nuestro gobierno no podría actuar de
otra manera después de que en 2021
promovió y facilitó que se celebraran
acuerdos entre la oposición y el gobier-
no venezolano. Sin esas negociaciones,
posiblemente no hubiera habido
siquiera observadores internacionales
en las recientes elecciones.

Claro, algunos cuestionarán de qué
sirvió la mesa de negociación negocia-
ciones, ahora que la historia se repite, el
madurismo sigue en el poder y no
parece dispuesto a dar un paso al costa-
do. La frustración de millones de vene-
zolanos, dentro y fuera del país, es
entendible.

Aun así, los acercamientos que ha
promovido México pueden evitar que la
situación se agrave, pues en Venezuela
todo es posible. Parafraseando a Ciorán,
la situación allí siempre es susceptible
de empeorar.

a mera celebración de elec-

ciones presidenciales no

garantiza la existencia de una

democracia genuina. Si bien

las elecciones son un compo-

nente indispensable de cualquier democra-

cia representativa, su sola presencia no ase-

gura un sistema democrático real. La esen-

cia de una verdadera democracia radica en

el estado de derecho y la equidad en las con-

tiendas. Sin elecciones libres y transpar-

entes, no puede haber democracia.

En toda democracia moderna en el

mundo, las transiciones han pasado por

importantes cambios en el sistema electoral

y representativo con el objetivo de garanti-

zar que el voto sea libre y que las institu-

ciones electorales sean fiables y respetadas.

Esto asegura que la voluntad de la gente,

expresada en las urnas, sea honrada sin

interferencias indebidas del gobierno en

turno.

En Venezuela, la integridad de las elec-

ciones ha sido gravemente comprometida.

El Consejo Nacional Electoral, controlado

por el gobierno, no garantiza decisiones

independientes. Un ejemplo claro de esto

fue la apresurada declaración de victoria de

Nicolás Maduro con un 51.2% de los votos,

sin tener el total de las actas computadas ni

publicar los resultados detallados y los cer-

tificados digitales correspondientes.

Además, la oposición en Venezuela

enfrenta una persecución sistemática. Sus

candidatos son acosados, encarcelados o

inhabilitados, como fue el caso de María

Corina Machado, quien fue despojada de

sus derechos políticos por expresar opin-

iones contrarias al régimen. La transparen-

cia del proceso electoral también está en

duda, con denuncias de irregularidades

como la obstrucción a observadores interna-

cionales, el amedrentamiento por parte de

grupos de choque y la manipulación de

cifras de parte de la autoridad electoral. 

El gobierno utiliza recursos públicos y

programas sociales para favorecer al partido

gobernante, creando una competencia elec-

toral totalmente desequilibrada.

Este deterioro de la democracia en

Venezuela representa una advertencia clara.

En México, se observan preocupantes

señales que indican un claro camino a la

"venezuelización". 

La captura de los poderes y órganos con-

stitucionales autónomos por funcionarios

afines al gobierno, junto con una reforma

electoral que busca eliminar la independen-

cia del Instituto Nacional Electoral (INE) y

del Tribunal Electoral, amenaza con conver-

tir estas instituciones en herramientas de

control político.

Para proteger el avance democrático en

México, es indispensable mantener la inde-

pendencia y autonomía de las instituciones

electorales y asegurar que las elecciones

sean libres y auténticas. 

Aprender de la situación en Venezuela es

fundamental para evitar que nuestras elec-

ciones se transformen en un mero ritual

autoritario, desprovisto de la verdadera vol-

untad popular.

La concentración de poder en manos del

gobierno, el control de los órganos elec-

torales y la persecución de la oposición no

solo debilitan la democracia, sino que tam-

bién destruyen la confianza de la sociedad

en el sistema electoral.

La experiencia venezolana debe

servirnos como un recordatorio urgente de

la importancia de defender la autonomía de

nuestras instituciones y garantizar procesos

electorales transparentes y justos. 

Solo así podremos preservar la democra-

cia y asegurar un futuro donde la voluntad

de los ciudadanos sea realmente respetada.

domingo 4 de agosto de 2024

Mala hierba

Venezuelización

Juan Pablo Becerra-Acosta

Jorge Triana
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¿Cuántos homicidios y cuántas extorsiones se valen, Presidenta?

Frente a la crisis de Venezuela‘México no
es Venezuela
... todavía’
Rosario Robles

Hernán Gómez
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Ciudad de México/El Universal.-

Esta noche se informó el fallec-

imiento de José Agustín Ortiz

Pinchetti, y personajes del movimiento

obradorista han expresado sus condo-

lencias

Ernestina Godoy, próxima titular de

la Consejería Jurídica del Ejecutivo

Federal (CJEF) envió sus condolencias

a la familia de Pinchetti

El Jefe de Gobierno de la CDMX,

Martí Batres, lamentó el fallecimiento

de Ortiz Pinchetti a quien lo considera-

ba un amigo cercano.

Rosa Icela Rodríguez expreso con

profunda tristeza el fallecimiento de

Pinchetti y mando su pésame a la min-

istra de la Corte Loretta Ortiz quien era

esposa del exfiscal.

De igual forma Santiago Nieto se

pronunció a través de su cuenta de X

lamentando el fallecimiento del excon-

sejero ciudadano y Fiscal Electoral,

haciendo su mención de su artículo de

opinión de hace unos días en donde lo

mencionaba.

El secretario de Desarrollo Urbano y

Vivienda de la Ciudad de México, Inti

Muñoz, se manifestó en su cuenta de X

con sus condolencias a José Agustín

Ortiz Pinchetti, haciendo hincapié de

que fue un impulsor de la democracia y

estuvo en contra del fraude electoral

del 2006.

Asimismo, Marath Bolaños López,

el próximo secretario del Trabajo de

Claudia Sheinbaum, lamentó la perdida

de Ortiz Pinchetti en su cuenta de X,

mencionando que era un hombre de

causas justas y le dio sus condolencias

a su familia.

También manifestó su pesar la extit-

ular de Notimex San Juana Martínez

Ciudad de México/El Universal.-

Un promedio de 69 asesinatos se

cometió diariamente en el país, en julio

pasado, que cerró con un acumulado pre-

liminar de 2 mil 151 víctimas de homi-

cidio doloso, en cifras de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana

(SSPC).

El mes pasado es el quinto más violen-

to del año, por debajo de mayo, junio,

abril y marzo, según las estadísticas del

reporte diario de la SSPC elaborado con

base en los informes de las fiscalías o

procuradurías estatales.

Con 87 asesinatos, el martes 23 fue el

día más violento de julio, seguido del

viernes 26 y domingo 28, con 86 vícti-

mas, respectivamente.

Nuevamente Guanajuato encabezó la

lista de estados con más asesinatos en

números absolutos, al registrar 259, un

promedio de 8 diarios.

Le siguen el Estado de México, 176;

Jalisco, 162; Nuevo León, 162; Baja

California, 141; Chihuahua, 131;

Michoacán, 117; Guerrero, 103; Sonora,

98; Veracruz, 90; Puebla, 79; Quintana

Roo, 68; Chiapas, 61; Tabasco, 57;

Sinaloa, 41; Zacatecas, 37; San Luis

Potosí, 35; Tamaulipas, 33;

Derivado del reporte publicado por el

Instituto Nacional de Estadística y

Geografía (Inegi), en el que señaló que el

año pasado se registraron 31 mil

asesinatos en el país, la secretaria de

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa

Icela Rodríguez Velázquez, presumió que

hay una disminución de los homicidios en

el país durante este sexenio que acumula

ya más de 191 mil víctimas, con más de

31 mil por año.

Ciudad de México/El Universal.-

Morena sostiene que, así como lo

reclama la oposición, "no hay sobr-

errepresentación como aseguran falsa-

mente pues la Constitución es muy

clara" y las reglas que imponen límites

a los partidos están asentadas en la

Carta Magna desde 1996, no las impu-

so el partido guinda.

"No hay sobrerrepresentación como

asegura falsamente la oposición, la

Constitución es muy clara. El presi-

dente López Obrador propuso un plan

A, plan B y hasta plan C, para refor-

marla, y aun así, el PRIAN decidió

aceptar esas reglas.

"Como lo asegura Arturo Zaldívar,

lo único que pedimos es que se respete

la Constitución", difundió el partido en

una publicación en su cuenta de X.

Al retomar el discurso de Arturo

Zaldívar, que pronunció tras ser nom-

brado coordinador general de política y

gobierno de la próxima administración

de Claudia Sheinbaum, Morena pidió

que se respete la Constitución y se

mantenga la confianza en que el INE y

el TEPFJ resolverán de manera adecua-

da el reclamo de los opositores.

"Lo único que nosotros pedimos es

que se cumpla lo que dice la

Constitución, que se respete. Se está

hablando de que se tiene que interpre-

tar la Constitución en cuanto a su

espíritu cuando hay una regla y, en este

caso, hay una regla que además es una

regla que impone una limitación a un

derecho político electoral de los par-

tidos que no pueden superar el 8%.

"(…) Así pusieron las reglas el PRI

y el PAN. El presidente Andrés Manuel

López Obrador presentó el plan a, plan

b, plan c, ninguno les gustó, ahora con

sus propias reglas lo único que nosotros

vamos a pedir y estamos pidiendo es

que se respete la Constitución", dijo el

exministro presidente de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación.

Ciudad de México.-                                

“Esta entrada no la puedo olvidar,
cuando llegamos mi hermana y yo,
descalzas” para saber lo que ocurrió
cuando se inundó la mina El Pinabete,
que dejó 10 trabajadores sepultados
hace dos años, expresó Angélica
Montelongo Pérez, hermana de Jaime,
de 61 años, una de las víctimas de la
tragedia del 3 de agosto de 2022.

A las afueras de la mina ubicada en
la comunidad Agujita, del ejido El
Mezquite, familiares y amigos partici-
paron este sábado en una misa que se
celebró para recordar a los seis mineros
que siguen adentro.

Comentó que acudió a solidarizarse
con el resto de las familias, pues su
hermano ya fue sepultado pero “esa
tristeza no se quita”, por lo que mani-
festó que espera que este tipo de trage-
dias no vuelvan a ocurrir.

“Es algo que deseamos que no vuel-
va a suceder, que se cuiden mucho los
muchachos que trabajan todavía en los
pozos de carbón”, expresó en entre-
vista con medios locales.

El sacerdote Mariano Carrillo Alba,
párroco de San Francisco de Asís,
encabezó la ceremonia religiosa y –en
declaraciones afuera de la mina–
señaló que a dos años del derrumbe lo
más importante “es saber que (las
autoridades) se preocupan por ellos,
como lo están haciendo Protección
Civil y la Comisión Federal de
Electricidad”.

La Coordinadora Nacional de
Protección Civil, Laura Velázquez
Alzúa, señaló en redes sociales que
desde el día del accidente se han traba-
jado 730 días de manera ininterrumpi-
da, se han recuperado los cuerpos de

cuatro mineros y aseguró que “no des-
cansaremos hasta recuperar” a los seis
trabajadores restantes.

“La ceremonia fue un acto de soli-
daridad y recuerdo hacia quienes
perdieron la vida y sus familias”,
indicó en redes sociales.

El gobierno federal presentó ayer un
informe sobre el progreso de las
labores y apuntó que el accidente “fue
causado por un avance no calculado en
la extracción del mineral, lo que resultó
en una inundación inesperada del pozo
carbonífero”.

Reveló que se han logrado nuevos
avances con la localización de 25 hal-
lazgos “no biológicos” relevantes,
como palas, carreterillas, una pistola
neumática, lentes, guantes, botar,
rodillera y tramos de manguera que uti-
lizaban los mineros para el ingreso del
oxígeno o para extraer el agua.

Aseguró que “ningún gobierno en el
mundo tiene registro de una obra civil
de estas dimensiones para brindar justi-
cia social”.

Hace dos años, al momento del acci-
dente trabajan 15 mineros en la
excavación. Diez no lograron salir y
sus cuerpos permanecieron entre el
lodo y el agua.

En abril pasado, el Mando
Unificado, conformado por diversas
autoridades, notificó a las familias de
los deudos los resultados de identifi-
cación de los indicios biológicos recu-
perados entre el 27 de diciembre de
2023 y el 16 de enero de 2024.

Los restos encontrados pertenecen a
cuatro mineros: Hugo Tijerina Amaya,
Jorge Luis Martínez Valdez, Jaime
Montelongo Pérez y José Rogelio
Moreno Morales, informaron las
autoridades.

Ciudad de México.-                             

La Conferencia del Episcopado

Mexicano (CEM) pidió este sábado a

los actores de la sociedad venezolana

buscar el diálogo y resolver las contro-

versias en el país por vías pacíficas e

institucionales, en el marco de la crisis

generada tras las elecciones presiden-

ciales y las protestas por los resultados

electorales.

Informó en un comunicado que se

unirá a la jornada de oración convoca-

da por el Consejo Episcopal

Latinoamericano (CELAM), la

Conferencia Episcopal Venezolana y la

Conferencia Episcopal de Colombia

por la paz en Venezuela.

La jornada de oración se realizará el

domingo 4 de agosto, por lo que la

CEM invitó a todos los fieles mexi-

canos a sumarse a la iniciativa.

Además, el Episcopado expresó “su

solidaridad fraterna con el pueblo de

Venezuela en estos momentos de gran

trascendencia para su nación”. 

“Reafirmamos la importancia de la

democracia como expresión de la par-

ticipación de los ciudadanos en la con-

strucción del bien común”, agregó la

CEM.

“Como nos enseña la Doctrina

Social de la Iglesia, ‘una auténtica

democracia es posible solamente en un

Estado de derecho y sobre la base de

una recta concepción de la persona

humana’” .

Incluso, realizó un llamado a los

actores de la sociedad venezolana a

buscar caminos de diálogo y encuentro,

así como que las diferencias o contro-

versias se resuelvan por vías pacíficas e

institucionales. 

“Nos unimos a las palabras de nue-

stros hermanos obispos venezolanos:

‘Es Cristo mismo quien sostiene nue-

stro país. Que el desaliento y la deses-

peranza no encuentren lugar en la vida

del cristiano’”, finalizó el CEM. 

En la última semana, se han registra-

do protestas contra los resultados de las

elecciones presidenciales brindados

por el Consejo Nacional Electoral

(CNE), que proclamó ganador y

reelegido al presidente Nicolás

Maduro. 

Varias personas que trabajaron

como representantes electorales, así

como ciudadanos que han protestado

contra el resultado de los comicios, han

sido detenidos por la policía que realiza

operativos de búsqueda de estos indi-

viduos en varias regiones del país,

según diversas organizaciones no

gubernamentales (ONG) y políticos

antichavistas.

Registra julio 69 asesinatos diarios

El mes pasado es el quinto más vio-
lento del año

No hay sobrerrepresentación, señala Morena

"No hay sobrerrepresentación como asegura falsamente la oposición, la Constitución es muy clara. El presidente
López Obrador propuso un plan A, plan B y hasta plan C, para reformarla, y aun así, el PRIAN decidió aceptar esas
reglas.

Despide la
4T a Ortiz 
Pinchetti

Diversos funcionarios expresaron sus condolencias.

Llama el CEM al diálogo por crisis venezolana

Siguen las protestas

No descansaremos hasta
recuperar a todos los mineros

Hace dos años, al momento del accidente trabajan 15 mineros en la
excavación. Diez no lograron salir y sus cuerpos permanecieron entre el
lodo y el agua.
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Ciudad de México/El Universal.-

Yesenia Valdés Flores, abogada de

algunas de las víctimas y familiares de

fallecidos en el incendio de la estación

migratoria de Ciudad Juárez, dijo a EL

UNIVERSAL que el comisionado de

INM, Francisco Garduño, busca que

antes de que concluya este sexenio se

dé "carpetazo" a su caso y salir sin

ninguna responsabilidad, limpio, con

impunidad.

Recordó que sólo está siendo juzga-

do por un delito menor que es ejercicio

indebido del servicio público, que se

traduce en un delito que sólo sanciona

una acción o inacción de tipo adminis-

trativa.

Consideró que la FGR creyó o

decidió que no tenía elementos para

imputarle delitos más graves relaciona-

dos con el homicidio y lesiones en con-

tra de los migrantes y en este momento

procesal donde continúa la investi-

gación complementaria, ya judicializa-

da, y estamos en una pausa antes de la

etapa intermedia, por los amparos que

nosotros promovimos, porque no se

han respetado los derechos de las vícti-

mas.

Recordó que en octubre del año

pasado la defensa de Garduño solicitó

una suspensión condicional, es decir,

una medida de solución de controver-

sia, que, si bien está en el marco de la

ley, lo que busca es ponerle fin al

juicio. 

"Nos opusimos, porque se debe

garantizar el daño a las víctimas y esta

solución alterna sólo procede cuando

son delitos menores, no en delitos

graves, donde hay 40 muertos".

Dijo que hace unos días se volvió a

solicitar esta medida por parte del abo-

gado de Francisco Garduño y se fijó

una audiencia para el 12 de agosto "y lo

que creemos es que una vez que el INM

otorgó compensaciones económicas a

la mayoría de las familias de los falle-

cidos y a algunos sobrevivientes

quieren tomar esta compensación a

favor de Garduño diciendo que con ello

se garantiza la reparación del daño".

Expuso que lo que busca Garduño es

que le otorguen esta suspensión y con

ello sólo se le dicte una medida para

que durante seis meses o un año acuda

cada mes a firmar al juzgado y después

de ello quede limpio de este caso, sin

ningún antecedente penal y, lo que es

peor, que no se le puede juzgar dos

veces por los mismos hechos.

La representante de las víctimas dijo

que, al no existir una investigación

efectiva, Garduño quedaría en libertad

con toda impunidad.

Ciudad de México/El Universal.-

Un enfrentamiento entre fuerzas de

seguridad e integrantes de la delincuen-

cia organizada dejó ocho muertos

(cinco sicarios, dos militares y un

agente de la policía estatal) en el

municipio de Abasolo, Tamaulipas, la

madrugada de este sábado, reportaron

autoridades de seguridad.

Reportes preliminares indican que la

violencia se desató tras la presunta

detención de Diana Laura "N", identifi-

cada como esposa de Jorge Luis

Chávez Hernández, alias "El Flaco",

considerado jefe de sicarios de Los

Zetas Vieja Escuela en Abasolo.

En respuesta, presuntos integrantes

del grupo criminal arribaron al centro

de la localidad en vehículos con blinda-

je artesanal, conocidos como monstru-

os, y atacaron el hotel donde elementos

de la Guardia Estatal de Tamaulipas se

hospedaban, lo que derivó en varias

horas de enfrentamiento a balazos.

Al verse rebasados, los agentes

estatales solicitaron apoyo al Ejército,

Guardia Nacional y en conjunto neu-

tralizaron a cinco presuntos sicarios

que viajaban en diversos vehículos y

lograron detener a civiles armados,

señalaron autoridades.

Los elementos aseguraron arma-

mento, chalecos antibalas y muni-

ciones a los presuntos integrantes de

Los Zetas Vieja Escuela.

Enfrentamiento en Sinaloa deja

cinco muertos

La Secretaría de Seguridad Pública

del Estado confirmó que en la comu-

nidad de Loma de Redo, en la sindi-

catura de Quila, en el extremo sur de

Culiacán, cinco miembros presunta-

mente de la delincuencia organizada

fueron abatidos por elementos del

Ejército, al responder una agresión.

Sin embargo, vecinos de la comu-

nidad expusieron que una de las per-

sonas muertas en una víctima colateral,

de nombre Juan Miguel "N", ya que

quedó expuesto en el fuego cruzado

entre los militares y miembros del

grupo armado.

La dependencia estatal sólo comu-

nicó que, a las cinco de la mañana de

este sábado, un convoy de militares que

realizaba un patrullaje por dicha comu-

nidad fue atacado por un número no

determinado de hombres armados, por

lo que se registró un enfrentamiento

que duró un largo tiempo, por lo que

los habitantes del lugar se res-

guardaron.

Según los datos de seguridad estatal,

los militares al responder la agresión

que sufrieron en el poblado de Loma de

Redo, lograron abatir a cinco civiles,

sin que ningún elemento de la

Secretaría de la Defensa Nacional

resultara herido.

Ciudad de México/El Universal.-

En el marco de la Reforma al Poder
Judicial se debe incluir la elección por
voto directo de los procuradores o fis-
cales estatales, así como una limpia en
los ministerios públicos porque de lo
contrario el llamado Plan C del presi-
dente López Obrador no tendrá resulta-
dos positivos y por el contrario será un
retroceso.

Aseveró el senador por Morena,
Reyes Flores Hurtado, quien advirtió
que la propuesta original de la Reforma
al Poder Judicial tiene muchos huecos
que se deben resolver, como establecer
filtros para que quienes aspiren a jue-
ces, magistrados y ministros no sean
improvisados o lo que es peor, respon-
der a intereses de poderes fácticos o del
crimen organizado.

En entrevista con EL UNIVERSAL,
consideró "la reforma a Poder Judicial
está en proceso, aún no está concluida,
yo creo que la elección de las cúpulas
en los estados tanto del Poder Judicial

como de los ministros de la SCJN el
camino adecuado es el voto directo es
el adecuado, que la gente pueda decidir
quiénes son la cabeza del Poder
Judicial, como lo hacen otros poderes,
no hay que tenerle miedo a la democra-
tización.

"El tema importante sería elegir a
los presidentes de los tribunales de jus-
ticia de los estados e incluso a los
procuradores y fiscales estatales por
voto directo", planteó.

"Ahí es donde está el problema, en
las procuradurías. Los gobernadores
han estado designando a sus procu-
radores de manera transexenal, lo
instrumentó Humberto Moreira en
Coahuila con un fiscal por ocho años,
para protegerse y cubrirse la espalda,
Esas fueron reformas de la mafia".

Expuso que esta propuesta de que se
elijan también a los procuradores o fis-
cales por voto directo ya la planteó en
los foros de la reforma al Poder
Judicial, para ampliar a estos fun-
cionarios el tema del voto directo.

"Yo no espero que sea una reforma
que pase como está, porque como está
le faltan muchas cosas, trae muchos
huecos, trae muchos pendientes. Es un
riesgo real que la base, es decir los jue-
ces, sean electos de manera directa, sin
tener filtros que permitan la judicial-
ización del Poder Judicial".

Reyes Flores, apuntó: "Yo no quiero
jueces improvisados que vengan cada
seis o cada ocho años a aprender. Yo no
quiero un Poder Judicial de aprendices
o de gente corrupta, impuesta por los
poderes fácticos o por el crimen orga-
nizado".

Dijo que el reto es un Poder Judicial
con filtros, para evitar improvisados,
pero también que quien cumple con el
perfil, los profesionales, tengan la
certeza de mantenerse en el cargo, de
realizar carrera e incluso llegar a jubi-
larse si cumplen los requisitos, fun-
ciones y honestidad que se requiere.

"De lo contrario, advirtió, vamos a
tener jueces o ministros que vienen
pensando que sólo estarán en el cargo
seis años y eso es peligroso, porque van
a querer transar y enriquecerse en seis
años".

El senador por Coahuila dijo que se
debe frenar la injerencia de los poderes
fácticos en estos procesos de elección
de jueces, magistrados y ministros,
porque de lo contrario vamos a incurrir
en lo que queremos evitar, que los
dueños de medios, los empresarios e
incluso el narco se apoderen del Poder
Judicial.

"Hemos estado discutiendo, perme-
ando al interior de Morena y de los
foros la elección de los procuradores
por voto directo".

Indicó que el tema de los penales, de
la corrupción que ahí existe, pero tam-
bién en los ministerios públicos, no se
va a lograr nada con la Reforma al
Poder Judicial, pero seguiremos con la
misma ley, los mismos métodos de
selección de procuradores no vamos a
lograr nada, iremos al fracaso.

"El sistema penitenciario no lo han
tocado nunca. Son centros delincuen-
ciales donde operan los grandes
capos", concluyó.

Ciudad de México/El Universal.-

Maribel Juárez Blanquet, exalcalde-

sa de Angamacutiro, Michoacán, fue

reportada por sus familiares como

desaparecida.

Por lo que Fiscalía del estado, emi-

tió una ficha de Alerta Alba, luego de

que familiares de la expresidenta

municipal denunciaran su desapari-

ción.

Los informes revelan que Juárez

Blanquet fue vista por última vez la

mañana de este sábado en el lugar

conocido como Rancho Miravella, de

donde presuntamente se la llevaron

sujetos armados a bordo de dos vehícu-

los y una camioneta.

Junto con Maribel Juárez, también

es víctima de desaparición, Josefina

Muñoz Rosales, de 42 años.

La exalcaldesa, Maribel Juárez

Blanquet, de 37 años, era hermana de

Erick Juárez Blanquet, diputado local

del PRD, asesinado a tiros en la ciudad

de Morelia en el año 2020.

Ciudad Juárez, Chih/

El Universal.-                                     

Con una misa y una caminata este

sábado, madres y familiares de per-

sonas desaparecidas alzaron la voz otro

mes más para pedir que sus familiares

sean localizados con vida en Ciudad

Juárez, Chihuahua.

Esta misa se realiza mes con mes en

Juárez, como parte de las actividades

que llevan a cabo colectivos locales

que acompañan a familiares de desa-

parecidos y víctimas de feminicidio.

Además de la misa que se realiza el

primer sábado de cada mes, se acom-

pañó en una caminata, en esta ocasión,

a la señora Luz, madre de la joven Luz

Angélica Mena Flores, quien está desa-

parecida en Ciudad Juárez, Chihuahua

desde el 4 de agosto del 2008.

Este domingo se cumplirán 16 años

de búsqueda y desaparición de la

joven, los mismos en que su madre año

con año ha salido a caminar y pedir jus-

ticia.

Por esa razón, este sábado la cami-

nata comenzó en el Hotel Verde en la

colonia Bellavista hacia la zona Centro

de Ciudad Juárez y concluir en la

Catedral donde se realizó la misa men-

sual por los desaparecidos.

"Señor, señora, no sea indiferente.

Se mata a las mujeres en la cara de la

gente", "vivas se las llevaron y vivas

las queremos", eran algunos de los

mensajes que las madres gritaron en la

caminata de este sábado.

En la misa se leyeron en voz alta los

nombres de las personas desaparecidas

tanto de hombres y mujeres, quienes en

algunos casos tienen reporte de ausen-

cia desde hace 16 años.

Comisionado pretende el carpetazo: víctimas

La representante de las víctimas dijo que, al no existir una investigación
efectiva, Garduño quedaría en libertad con toda impunidad

Reportan desaparición de 
exalcaldesa de Angamacutiro

Los informes revelan que Juárez Blanquet fue vista por última vez la mañana
de este sábado en el lugar conocido como Rancho Miravella

Ejército abate a sicarios en Tamaulipas

Un enfrentamiento entre fuerzas de seguridad e integrantes de la delincuen-
cia organizada dejó ocho muertos en el municipio de Abasolo, Tamaulipas

Con caminata y misa recuerdan 
a desaparecidos en Ciudad Juárez

Esta misa se realiza mes con mes en Juárez, como parte de las actividades
que llevan a cabo colectivos locales.

Proponen que procuradores sean electos por voto

El senador por Morena, Reyes Flores Hurtado, quien advirtió que la prop-
uesta original de la Reforma al Poder Judicial tiene muchos huecos que se
deben resolver
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Redacción/El Vaticano.-                          

El Vaticano expresó su descon-
tento hasta hoy, sábado de la esce-
na en la ceremonia de apertura de
los Juegos Olímpicos de París que
evocaba "La última cena" de
Leonardo da Vinci. 

La Santa Sede manifestó su
preocupación por la inclusión de
drag queens en una representación
que, según muchos críticos, hacía
una referencia irreverente a un
momento sagrado del cristianis-
mo. 

La controversia surgió a raíz de
la participación de la DJ y produc-
tora Barbara Butch, quien, junto a
otros artistas, apareció en un mon-
taje que algunos consideran una
burla a la fe cristiana.

Por lo que hasta una semana
después del evento, que tuvo lugar
el 26 de julio, el Vaticano emitió
un comunicado en francés expre-
sando su tristeza por las "ciertas

escenas" presentadas en la cere-
monia. 

En el mensaje, se unió a
quienes se sintieron ofendidos,
lamentando que un evento de tal
prestigio, donde el mundo se
reúne para compartir valores
comunes, incluyera lo que califi-
caron como "alusiones ridículas a
la religión". 

La escena en cuestión fue par-
ticularmente criticada por los
obispos católicos franceses,
quienes señalaron que se trató de
una falta de respeto hacia el cris-
tianismo.

El director artístico de la cere-
monia, Thomas Jolly, negó rotun-
damente que la representación
estuviera inspirada en "La última
cena". 

Según Jolly, la intención era
celebrar la diversidad y rendir
homenaje a la gastronomía y los
banquetes, elementos culturales
profundamente arraigados en

Francia. 
A pesar de estas aclaraciones,

las reacciones negativas per-
sistieron, con numerosos líderes
católicos alrededor del mundo
expresando su indignación por lo
que consideraron una profanación
de símbolos religiosos.

En respuesta a la controversia,
los organizadores de los Juegos
Olímpicos de París ofrecieron dis-
culpas a aquellos que se sintieron
ofendidos por la escena. 

Aunque el comunicado no
especificó si habría alguna acción
correctiva, el gesto buscaba cal-
mar las aguas en medio de una
creciente polémica que ha ensom-
brecido parte de los preparativos
olímpicos. 

"La Santa Sede, entristecida
por algunas escenas de la ceremo-
nia de apertura de los Juegos
Olímpicos de París, no puede sino
unirse a las voces que se han alza-
do en los últimos días para deplo-

rar la ofensa causada a muchos
cristianos y creyentes de otras reli-
giones", indicó el comunicado

La disculpa, sin embargo, no
ha sido suficiente para apaciguar
el malestar de algunos sectores de
la comunidad cristiana, que con-
tinúan exigiendo una aclaración
más detallada y medidas concre-
tas.

El portavoz del Vaticano no
ofreció de inmediato una expli-
cación sobre la tardanza en la
respuesta oficial. 

Debido a que la Santa Sede se
pronunció una semana después
del evento, cuando ya se había
generado una considerable dis-
cusión pública sobre el tema. 

La falta de una respuesta rápida
y clara por parte del Vaticano ha
sido motivo de especulación y ha
alimentado aún más la controver-
sia en torno al evento inaugural.

La escena en cuestión ha abier-
to un debate más amplio sobre los

límites de la representación artísti-
ca y la sensibilidad religiosa en
eventos públicos. 

Mientras algunos defienden la
libertad de expresión y la creativi-
dad, otros argumentan que ciertos
temas y símbolos deben tratarse
con mayor respeto y consid-
eración. La polémica ha puesto de
relieve las tensiones existentes

entre la modernidad y la tradición
en el ámbito de las ceremonias
internacionales.

Cabe mencionar que con mil-
lones de espectadores de diversas
creencias y culturas, los organi-
zadores enfrentan el desafío de
equilibrar la celebración de la
diversidad con el respeto a las sen-
sibilidades religiosas y culturales.

Se pronuncia el Vaticano sobre acto 
drag en inauguración de París 2024 

Una semana después del evento, la Santa Sede emitió un
comunicado lamentando los hechos de la ceremonia.

Anuncia Trump que no asistirá al debate con Harris
Redacción/EU.-                            

Donald Trump, candidato
republicano a la presidencia de
Estados Unidos y expresidente
del país, anunció su decisión de
no participar en un debate con la
vicepresidenta Kamala Harris,
previsto para el 10 de septiembre
en la cadena ABC. 

En una serie de publicaciones
en su red social Truth Social,
Trump indicó que su acuerdo
para asistir al debate “ha sido ter-
minado” y señaló su preferencia
por un enfrentamiento en la cade-
na Fox News.

Sin embargo, Trump propuso
un nuevo debate el 4 de septiem-
bre en Pensilvania, transmitido
por Fox News y con una audien-
cia presente, a diferencia del for-
mato anterior con un estudio
vacío. Además, manifestó que si
Harris no acepta el cambio de
cadena y fecha, él organizaría
una asamblea “importante” con
Fox News. 

Este movimiento ha generado
dudas sobre si se llegará a conc-
retar un debate entre los can-
didatos antes de las elecciones
presidenciales de noviembre.

Michael Tyler, portavoz de
Harris, acusó a Trump de “correr
asustado” y de intentar evadir el
debate ya acordado, al optar por
Fox News para “sacarlo del

apuro”. 
A pesar de la incertidumbre,

Tyler afirmó que Harris mantiene
su compromiso con el horario del
debate del 10 de septiembre y
que aparecería de alguna manera
para dirigirse a la audiencia
nacional en horario de máxima
audiencia.

La decisión de Trump ha sus-
citado comentarios sobre su dis-
posición a debatir con Harris
desde que ella se convirtió en la
candidata demócrata a la presi-
dencia. Trump ha expresado
anteriormente su obligación de
participar en debates, pero tam-
bién ha sugerido que los esta-

dounidenses “ya lo saben todo”
sobre ambos candidatos. 

Harris, por su parte, ha instado
a Trump a cumplir su compro-
miso y lo retó recientemente a
“decírmelo a la cara” en un
debate.

Por lo que en sus publica-
ciones en Truth Social, Trump
también acusó a ABC News de
tener un “conflicto de interés”
relacionado con su participación
en el debate de la cadena. 

Estas declaraciones se produ-
jeron tras una demanda presenta-
da por Trump contra la televisora
en marzo, después de que el pre-
sentador George Stephanopoulos

afirmara que Trump había sido
declarado “responsable de vio-
lación”. 

Siendo que un jurado neoy-
orquino determinó que Trump
era responsable de abusar sexual-
mente de la columnista E. Jean
Carroll, pero no de violación.

A pesar de la controversia con
ABC, Trump había acordado par-
ticipar en el debate del 10 de sep-
tiembre, así como en un debate
anterior el 27 de junio en CNN,
que tuvo un impacto significativo
en la contienda, llevando al pres-
idente Joe Biden a abandonar su
intento de reelección. 

Los moderadores del debate
en ABC serían David Muir y
Linsey Davis, quienes ahora se
enfrentan a la incertidumbre de si
el evento se llevará a cabo como
estaba planeado.

El exmandatario esta-
dounidense ha evitado debates en
el pasado, incluidos todos los
debates de las primarias presi-
denciales republicanas de 2024.

Resaltando su decisión de
ahora optar por la cadena Fox
News en lugar de ABC subraya
las tensiones y estrategias que
marcarán la campaña electoral en
los próximos meses del republi-
cano, dejando a los votantes a la
espera de un posible
enfrentamiento entre los dos
principales contendientes.

Trump criticó a ABC News por un supuesto "conflicto de
interés", tras una controversia judicial con la cadena.

Los firmantes del comunicado subrayaron la necesidad de
respetar los derechos de ‘todos’ los venezolanos.

Urgen países de la UE 
a Venezuela publicar 
las actas electorales

Redacción/UE.-                       

Alemania, España, Italia,
Francia, Países Bajos, Polonia y
Portugal emitieron una
declaración conjunta este sábado,
solicitando a las autoridades vene-
zolanas que publiquen sin demora
todas las actas de votación para
garantizar la transparencia e inte-
gridad del proceso electoral. 

La iniciativa, promovida por
Italia y Francia, manifiesta la pre-
ocupación de estos países por la
situación en Venezuela tras las
elecciones presidenciales del
pasado domingo.

En el comunicado, los países
europeos subrayaron la importan-
cia de la verificación de los resul-
tados, indicando que "la oposición
ha recogido y publicado más del
80% de los registros de votación
producidos en cada centro elec-
toral". 

Consideran esta verificación
como un paso esencial para
reconocer la voluntad del pueblo
venezolano y enfatizan la necesi-
dad de un proceso electoral trans-
parente.

Asimismo, los firmantes de la
declaración condenan cualquier
tipo de represión contra la oposi-
ción, afirmando que "los derechos
de todos los venezolanos, en par-
ticular de los dirigentes políticos,
deben ser respetados durante este
proceso". Expresaron su fuerte
rechazo a cualquier detención o
amenaza dirigida a los opositores,
en medio de un clima de tensión y
desconfianza. La oposición vene-
zolana ha rechazado los resulta-
dos oficiales de las elecciones, en
las cuales el Consejo Nacional
Electoral (CNE) ratificó la reelec-

ción de Nicolás Maduro como
presidente.

Las protestas en Venezuela no
se hicieron esperar tras el anuncio
de la reelección. 

Desde el lunes, once civiles
han perdido la vida y más de
1.000 personas han sido detenidas
en manifestaciones en rechazo al
resultado electoral, reflejando el
profundo descontento de una
parte de la población con el actual
gobierno. 

La comunidad internacional
sigue de cerca la situación, con
preocupaciones crecientes sobre
la estabilidad y los derechos
humanos en Venezuela.

Cristina Kirchner insta 
a la transparencia

La expresidenta argentina
Cristina Kirchner hizo un llamado
este sábado a las autoridades elec-
torales de Venezuela para que
transparenten el proceso electoral
y publiquen las actas de las elec-
ciones del domingo pasado. 

Durante un foro organizado
por el partido gobernante en
México, Kirchner subrayó la
importancia de que el CNE haga
públicas las actas electorales.

Señaló que esta medida es cru-
cial "no solamente por el pueblo
venezolano, por la oposición y por
la democracia", sino también "por
el propio legado de Hugo
Chávez", el exmandatario vene-
zolano que gobernó de 1999 a
2013.

Insistió en que las actas deben
ser accesibles para todos, "Eso es
lo que tenemos que pedir: que se
publiquen las actas para que todos
las puedan escrutar", declaró la
exmandataria venezolana.

Reaparece la opositora María Corina Machado en mitin
Redacción/Venezuela.-                 

La líder opositora venezolana,
María Corina Machado, ha rea-
parecido, convocado a una masiva
movilización en Caracas para
protestar contra lo que considera
un fraude en las elecciones presi-
denciales del pasado domingo.

Miles de personas
respondieron al llamado, portando
pancartas con mensajes como "No
somos terroristas" y "Somos gente
de paz". 

Machado se dirigió a los mani-
festantes desde un camión, afir-
mando que la represión no ha
silenciado al pueblo y que contin-
uarán luchando hasta el final.

En su discurso, Machado
destacó la importancia de la mov-
ilización ciudadana para
demostrar la "victoria" del can-
didato opositor Edmundo
González, alegando que los reg-
istros electorales preservados por

testigos y miembros del Plan
República son prueba de fraude.

Afirmó que Venezuela
atraviesa un momento crucial en
su historia, y elogió a quienes con-
sidera "héroes" por proteger la
soberanía popular.

Publicó un mensaje en la red
social X, llamando a la población
a participar en las manifestaciones
de manera pacífica. 

En su mensaje, denunció la
persecución de ciudadanos que
defendieron los votos y expresó su
confianza en que la verdad
prevalecerá, con el respaldo de la
comunidad internacional.

Mientras tanto, el presidente
Nicolás Maduro acusó a grupos
opositores de planear un atentado
en Caracas durante las protestas.

Según Maduro, estos grupos, a
quienes atribuye "ataques previos
contra las fuerzas policiales", bus-
can generar caos y están rela-
cionados con un supuesto intento

de golpe de Estado liderado por
Estados Unidos. Instó a las
fuerzas de seguridad a mantener la
vigilancia para proteger la paz y
seguridad del país.

Simultáneamente, partidarios
de Maduro realizaron una Gran
Marcha Nacional por la Paz para

apoyar su reelección. La mani-
festación, liderada por el primer
vicepresidente del Partido
Socialista Unido de Venezuela
(PSUV), Diosdado Cabello,
comenzó en la avenida Libertador
y culminó cerca del Palacio de
Miraflores.

Durante la manifestación, Machado instó a la ciudadanía a con-
tinuar luchando de manera pacífica.

El Estado Mayor declaró que la destrucción del 'Rostov del
Don' demuestra la falta de seguridad para la flota rusa.

Asegura Ucrania haber hundido submarino ruso en Crimea
Redacción/Ucrania.-                     

El Estado Mayor del Ejército
de Ucrania anunció este sábado
que ha hundido el submarino
ruso 'Rostov del Don' durante
un ataque dirigido contra el
puerto de Sebastopol, ubicado
en la Crimea controlada por
Rusia. 

Este submarino de ataque,
perteneciente a la clase Kilo,
formaba parte de la Flota del
Mar Negro rusa.

Según el comunicado del
Estado Mayor, el 'Rostov del
Don' había estado sometido a
reparaciones tras haber sido
alcanzado por un ataque anteri-
or en septiembre del año pasa-
do. 

Tras estas reparaciones, el
submarino estaba realizando
pruebas de navegación en el
puerto de Sebastopol cuando
fue hundido por las fuerzas
ucranianas.

La operación, según detalla

el informe publicado en la pági-
na de Facebook del Estado
Mayor, se llevó a cabo con
éxito, poniendo de manifiesto la
capacidad de Ucrania para lle-
var a cabo ataques precisos en
áreas estratégicas bajo control
ruso.

"La destrucción del 'Rostov
del Don' demuestra una vez más
que no hay lugar seguro para la
flota rusa en las aguas territori-
ales ucranianas del Mar Negro",
declaró el Estado Mayor en su

comunicado.
Este hundimiento es un golpe

significativo para la capacidad
operativa de la Flota del Mar
Negro y una muestra de la
resiliencia de las fuerzas ucrani-
anas, que siguen defendiendo su
territorio frente a la presencia
militar rusa. 

La situación en el Mar Negro
continúa siendo altamente
volátil, con implicaciones
estratégicas tanto para Ucrania
como para Rusia.
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Consuelo López González                              

A tres semanas del arranque del
Ciclo Escolar 2024-2025, el goberna-
dor Samuel García supervisó los traba-
jos de limpieza y mantenimiento de
escuelas.

Desde temprana hora, arribó a las
instalaciones de la Primaria “Profra.
Leonor Reyes Hernández”, al sur de
Monterrey, para constatar los avances.

Con el apoyo de Limpialeón, aten-
derán 536 planteles con labores de lim-
pieza, deshierbe, impermeabilización y
pintura, además de instalar climas e in-
fraestructura faltante.

La meta, resaltó, es que los alumnos
cuenten con escuelas  dignas y seguras
en este regreso a clases.

“Vamos a dejar listos todos los
planteles, estamos haciendo poda, pin-
tando, poniendo minisplit en salones,
aulas, poniendo impermeabilizante”,
expuso.

“Esta es una escuela que yo de muy
chiquito veía seguido porque por aquí
viví mucho tiempo…ahora estamos
aquí dejándola bien al tiro, puro ban-
cos nuevos”.

“Tienen que estar todas las escuelas
súper al tiro para recibir a nuestros
niños”, puntualizó.

Acompañado de Sofialeticia Mora-
les Garza, Secretaria de Educación en
el Estado, entregó al director del plan-
tel, Luis Guerra Sánchez, 40 mesaban-
cos, 35 derechos y 5 zurdos, 6
pintarrones, 2 archiveros y un kit de hi-
giene.

Durante la última semana, las auto-
ridades educativas intensificaron los
trabajos de limpieza en los edificios es-
colares en los que participan personal
de las escuelas, la dirección de Recur-
sos Materiales y Servicios,  Oficinas
Regionales, así como las secretarías de
Igualdad e Inclusión,  Salud, Participa-
ción Ciudadana y Limpialeón.

Alma Torres Torres                                    

A fin de evitar daños recurrentes a

la infraestructura de suministro, como

se dio durante el mes de junio anterior

con el paso de la tormenta tropical

“Alberto”, avanzan las excavaciones,

de manera coordinada entre el Muni-

cipio de Santa Catarina y Gobierno

del Estado, para reubicar la tubería hi-

dráulica que surte de agua a Santa Ca-

tarina.

La autoridad municipal informó

que, tras las gestiones del alcalde

Jesús Nava Rivera, ante el Gobierno

del Estado, se acordó con Servicios

de Agua y Drenaje de Monterrey el

trazado que se inició el 24 de julio pa-

sado.

TRAZO DEFINITIVO 
PARA MAYOR PROTECCIÓN

En este sentido, las cuadrillas del

organismo paraestatal, apoyadas con

maquinaria pesada como grúas y re-

troexcavadoras, proceden a los traba-

jos que darán paso a obras definitivas

para el abasto de agua en la zona po-

niente.

Los especialistas y técnicos de Ser-

vicios de Agua y Drenaje de Monte-

rrey, en conjunto con el Municipio de

Santa Catarina, determinaron el cam-

bio y hacer el trazo hacia las colonias

del Municipio, por la avenida Miguel

Alemán, tras los estudios para esta

reubicación de tubería.

Cabe destacar, que el proyecto de

reubicación contempla 180 metros de

tubería, de la entrada a La Huasteca al

primer registro de Agua y Drenaje, y

de ahí 600 metros por Miguel Alemán

para conectar a las redes de Santa Ca-

tarina.

El objetivo de estas obras es evitar

nuevos daños a la infraestructura, por

lo cual se proyecta instalar tubería de

acero, a lo largo de 780 metros, al in-

terior de la Ciudad, por la avenida Mi-

guel Alemán.

Lo anterior, evitará estragos como

los recientes, con la afectación al su-

ministro en Santa Catarina, al paso de

la tormenta tropical “Alberto”, donde

miles de familias de la ciudad queda-

ron sin el suministro por espacio de

casi cuatro semanas.

El proyecto contempla 180 metros de tubería, desde la entrada de La Huas-
teca, siguiendo por Miguel Alemán para conectar con las redes de suministro.

Consuelo López González                         

El gobernador Samuel García Sepúl-

veda visitó ayer la Presa Libertad, cuyos

trabajos se prolongarán hasta el próximo

31 diciembre.

Durante un recorrido por el lugar, el

mandatario estatal presumió que el em-

balse, que suma un quinto retraso en su

construcción, está a un 10.5 por ciento

de su capacidad, con 20 millones de me-

tros cúbicos.

La cortina, considerada como la más

larga de América Latina, tendrá una lon-

gitud de mil 915 metros, y una altura de

52 metros.

“Tres turnos y tres frentes, ahí anda

la raza jalando”, compartió en historias

de Instagram.

“Le estamos metiendo TURBO a la

presa Libertad, la que será la cortina

más larga de Latinoamérica con una ca-

pacidad de almacenar hasta 220 millo-

nes de metros cúbicos de agua”.

“Hoy fuimos a supervisar los avan-

ces”. 

Ahí, personal encargado de la obra

reveló que de acuerdo al nuevo pro-

grama autorizado, la fecha de termina-

ción será el 31 de diciembre de 2024.

“Para dar terminación a la cortina nos

falta colocar un volumen de 104 mil 700

metros cúbicos de CCR  y también de

acuerdo convencional”, explicaron.

Según el contrato original, la Presa

Libertad quedaría concluida el 31 de

agosto de 2023.

Sin embargo, la obra fue diferida en

varias ocasiones, ajustando la última de

ellas al mes de agosto.

Una vez concluida podrá almacenar

221 millones de metros cúbicos de agua

a nivel ordinario, y hasta 307 millones

en un nivel extraordinario.

Su aportación al área metropolitana

de Monterrey será del orden de mil 600

litros por segundo.

Previamente, García Sepúlveda rea-

lizó un sobrevuelo de supervisión del

resto de las presas de Nuevo León.

Tras el paso de la tormenta tropical

“Alberto” y lluvias subsecuentes, los

embalses se encuentran hoy a su má-

xima capacidad.

Según cifras de la Comisión Nacio-

nal del Agua, al corte de las 6: 00 horas

de ayer, la Presa Cerro Prieto cuenta con

un almacenamiento de 306.667 millones

de metros cúbicos, a un 102.22 por

ciento.

La Presa La Boca  a un 98.49 por

ciento, con un almacenamiento 34.471

millones de metros cúbicos; y la Presa

El Cuchillo a un 88.29 por ciento, con

991.602 millones de metros cúbicos.

“Todas las presas llenas y lo mejor

es que no habrá trasvase”, celebró el

titular del Ejecutivo de Nuevo León.

Trabaja Estado para tener la
mejor policía estatal del país

Los comerciantes limitan la movilidad de los peatones en la zona de Cinco
de Mayo y otras importantes vialidades del primer cuadro.

Ignacio González Bárcenas                                   

Luego de unas cuantas semanas de

que Inspectores de Comercio de Mon-

terrey retiraran de la plaza de Colegio

Civil a los comerciantes informales,

estos regresaron y volvieron a apode-

rarse de las banquetas, obstruyendo el

paso de peatones.

Y es justamente en la esquina de

Washington y Juárez donde volvió a

instalarse un negocio de comida iden-

tificado como Carnitas de Michoacán,

el cual ocupa prácticamente toda la

banqueta obligando a las personas a

rodear, incluso a pasar por la calle ex-

poniéndose a sufrir un accidente.

No solo está el puesto, sino tam-

bién mesas y sillas para sus clientes.

Aprovechando que no hay vigilan-

cia de las autoridades del Municipio

de Monterrey comerciantes de otros

giros también han colocado sus pues-

tos.

Igual pasa por la acera de la calle 5

de Mayo, donde ya se ha vuelto a re-

poblar de vendedores ambulantes.

Supervisa Samuel los trabajos en la presa Libertad

A tres semanas de reanudar las clases, están dejando “al tiro” a las es-
cuelas fumigando, pintando y actualizando el mobiliario.

Dan mantenimiento a más 
de 500 planteles educativos

Vuelven ambulantes a invadir
banquetas del Centro regio

Consuelo López González                                

Tras el incremento de la violencia en

Nuevo León, el Gobernador Samuel

García Sepúlveda destacó que su go-

bierno dota a Fuerza Civil de  todas las

herramientas para combatir el crimen.

Desde el actual C5, Centro de Coor-

dinación Integral, Control, Comando,

Comunicación y Cómputo, sobre la Ca-

rretera Nacional, el mandatario estatal

indicó que la nueva sede de la Secreta-

ría de Seguridad Pública en el Estado

contará con un nuevo C5 que convertirá

a la ciudad en un “Big Brother”.

“Decirles que en Morones estamos

construyendo el nuevo edificio de la

nueva Fuerza Civil…les estamos dando

todas las herramientas para combatir el

crimen y aplicar la ley”, expuso.

“Este nuevo edificio, que es de más

de 20 pisos, y va a tener dos helipuer-

tos, va a tener un nuevo C5, que va a ser

espejo a este”.

“Va haber un nuevo C5 con Sintram,

vamos a tener conectados semáforos,

cámaras, y desde ahí también vamos a

mejorar la movilidad de la ciudad; el

nuevo edificio de seguridad va a estar

perrón, vamos a tener todo un big bro-

ther cuidando todo el Estado, toda la

ciudad de Monterrey”, manifestó.

El emecista, quien sostuvo una reu-

nión con autoridades de seguridad para

fortalecer la coordinación, señaló que el

actual C5 está “al tiro” pese a tener diez

años, y hoy es uno de los mejores del

país al estar completamente renovado.

En cuanto al nuevo edificio, resaltó

que ahí llegarán también el Black Hawk

y los otros 9 helicópteros.

Con una inversión de 500 millones

de pesos en una primera etapa, tendrá

una altura de entre 80 y 100 metros en

un predio de 5 mil metros cuadrados.

“Va a estar todo altamente tecnologi-

zado, además de las black mambas, de

las patrullas, y de que tenemos la mejor

policía de México”, agregó.

Es de destacar que en el último mes

se reforzó la estrategia de seguridad con

la instalación de filtros, retenes de ins-

pección a vehículos y motocicleta, pa-

trullajes en colonias con mayor

incidencia delictiva, circuitos de vigi-

lancia, mesas de Inteligencia Regional;

y la identificación y localización de ob-

jetivos que perturban la paz.

El embalse está a un 10.5 por ciento del total de llenado.

Se dota a FC de las mejores herramientas para el combate del 
crimen y pronto tendrá en su C5 un “big brother” cuidando

a todo NL, asegura el gobernador Samuel García

Las nuevas instalaciones de Fuerza Civil estarán sobre Morones Prieto, con-
tará con dos helipuertos y una gran capacidad de cobertura en el C5.

Avanza la reubicación del ducto 
que surte de agua a Santa Catarina



Por si quedara alguna duda, el goberna-
dor Samuel García Sepúlveda presumió a
los cuatro vientos las obras hídricas.

Tan es así, que en su breve video difun-
dido en redes sociales, titular del
Ejecutivo dio un estimado de la inver-
sión.

Sin embargo, tras enumerar los proyec-
tos realizados y los que están en marcha,
aclaró que la suma es mayor.

Que su tesorero le confirmó que el gasto
realizado en ese sentido es más de lo que
se dice.

Pero en materia de seguridad, el gober-
nador Samuel García Sepúlveda fue más
que enfático, ante el disparo de la violen-
cia en la entidad.

Palabras más, palabras menos, afirmó
que se le han dado las herramientas nece-
sarias a Fuerza Civil y pronto la entidad
será un Big Brother.

Amén de que ya se trabaja a paso veloz
sobre la construcción de un nuevo cuartel
policiaco en Morones Prieto, donde se
albergará Fuerza Civil.

Como ya se veía venir, las presas loca-
les, durante estos días, se han convertido
en uno de los sitios más concurridos por
los paseantes locales y turistas en gene-
ral.

Por lo que ya imaginará las largas filas
que se forman en algunos de los parajes
locales, como en Santiago, donde los
visitantes se han multiplicado en la Presa
de la Boca.

Y, en cuanto a los comercios locales, ya
más o menos podrá imaginarse cómo se
han puesto las cosas, donde por fin los
comerciantes están haciendo su agosto.

Pero como las vacaciones escolares aún
no terminan, espere al menos éste día
continúe el flujo a los lugares de paseo
del sur de Monterrey, agarrando Carretera
Nacional.

Por cierto, y ya que andamos por el
rumbo de los vacacionistas, vale señalar
que el flujo de paseantes se patenta en la
Central Camionera.

Pero del mismo modo, las quejas por el
cobro excesivo y taxis piratas, sin que se
puedan eliminar por las autoridades,
sigue siendo un problema.

Sin embargo, se puede advertir que los
abusos continúan y seguirán dándose,
porque al juzgar por el desorden, es el
pan de todos los días. Ah, raza.

No nos gusta el chisme, pero a pesar de
las estadísticas continúan los accidentes
de automovilistas con el tren.

Por lo que vale revisar el asunto, pues a
pesar de que el tren tiene prioridad en el
derecho de vía, el desafío a la máquina de
acero no acaba.

Sino al contrario, los reporten sobre
accidentes con el tren son un mal indica-
dor, por lo que habría que revisar instala-
ciones preventivas.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Vuelven comerciantes ambulantes a

invadir calles del Centro de Monterrey


“El nuevo edificio de seguridad va a
estar perrón, vamos a tener todo un

big brother cuidando todo el Estado”

Atiende Estado 536 planteles 
con labores de limpieza, deshierbe,

impermeabilización y pintura

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                        

En miras a tener una mejor cultu-
ra ambiental y cuidado del planeta,
las recientes lluvias de la tormenta
“Alberto” generaron una mejor cul-
tura pro ecosistema y respeto hacia
el agua y como cuidarla.

Por lo que a través de “Escuelas
de Lluvia” auspiciada por Arca
Continental, se captaron 420 mil
litros de agua con las precipitacio-
nes de “Alberto”, en 38 Escuelas de
Lluvia en Nuevo León.

De este modo, lo captado equiva-
le a 42 pipas de agua, y beneficia a
más de 17 mil alumnos que podrán-
para atender las necesidades de los
planteles en lo que resta del año.

“Escuelas de Lluvia” es un pro-
grama impulsado por Arca

Continental, como parte de la
Industria Mexicana de Coca-Cola
(IMCC), en alianza con Isla Urbana,

el cual tiene la finalidad de captar la
mayor cantidad de agua durante la
temporada de lluvias en los plante-

les escolares beneficiados y aprove-
charla en las actividades diarias de
los planteles como el lavado de
manos y limpieza de baños. 

Cada sistema tiene el potencial
de captar y almacenar hasta 20 mil
litros de agua proveniente de la llu-
via por sistema, lo que ha permitido
beneficiar a más de 17 mil alumnos
de Nuevo León en tiempos de esca-
sez de agua.

“Escuelas de Lluvia” forma parte
de su estrategia de seguridad hídrica
a través de la cual, Arca Continental
busca brindar acceso al agua a más
de un millón de personas para el
2030, así como devolver la naturale-
za el equivalente al 100% del agua
que utiliza en sus operaciones,
según explica, José Borda – director
ejecutivo.

Consuelo López González                               

Para concluir el verano con bro-
che de oro, Nuevo León invitó a los
menores a su curso ecológico
Ecodulia 2024.

Durante una semana, del 19 al 23
de agosto, en un horario de 9: 00 a
13: 00 horas, se fomentará la movi-
lidad sustentable en niños de 6 a 12
años.

La meta es hacer de la entidad un
lugar más verde.

“Únete al Campamento de
Verano Ecodulia”, cita la convoca-
toria.

“La Secretaría de Movilidad y
Planeación Urbana te invita a dis-
frutar de una semana llena de diver-
sión y aprendizaje”.

“Aquí los niños y niñas tendrán

la oportunidad de descubrir la movi-
lidad activa y como proteger el
espacio público”, agrega.

En esta ocasión la sede será el
Centro Comunitario La Alianza,
ubicado en Avenida San Bernabé
SN, en la colonia La Alianza, en
Monterrey. 

JUGAR Y APRENDER
Los menores podrán jugar y

aprender en la bici escuela sobre
Movilidad Sustentable; así como
disfrutar de buenas prácticas en
comunidad, descubriendo la ciudad
y aprendiendo sobre reciclaje.

Asimismo, podrán divertirse en
la plantación de un huerto urbano.

Alejandra López, de la
Subsecretaría de Ordenamiento
Territorial y Espacio Público, ase-

guró a los padres de familia que
verán un cambio en sus hijos a par-
tir de este campamento.

“Es bien importante para los
papás, inscríbanlos, van a ver que
van a ver un cambio en sus hijos”,
expuso.

“Vamos y les ponemos esta semi-
llita del cuidado a su planeta, del
cuidado a su ciudad, de todas estas
buenas prácticas en comunidad que
debemos seguir todos”.

“Van a aprender sobre movilidad
sustentable, van a aprender sobre el
cuidado del agua, también sobre el
cuidado sobre el espacio público”.

Recordó que los niños son el pre-
sente y el futuro, y son ellos quienes
seguirán construyendo la ciudad en
la que van a vivir en los próximos
años.

Aprenden niños y niñas a
cuidar el medio ambiente

El campamento tendrá lugar en el Centro Comunitario de La Alianza.

Captan 420 litros a través de ‘Escuelas de  lluvia’

El agua captada equivale a 42 pipas y se beneficia a más de 17 mil alumnos
de escuelas de Nuevo León.

Alma Torres Torres                                   

Un avance del 70 por ciento
registra  Servicios Públicos de
Monterrey en la limpieza de áreas
verdes municipales, como parte de
las acciones a realizar para evitar
criaderos de dengue y mejorar la
imagen urbana.

José Santos Valdés Salinas,
Secretario de Servicios Públicos
informó que han tenido un avance
importante con las acciones simultá-
neas en distintas plazas, parques y
camellones que tiene la capital de
Nuevo León.

El funcionario municipal dio a
conocer que en la ciudad existen
poco más de mil 300 áreas verdes,
las cuales varían en tamaño, por lo
que han dispuesto a un número igual
de trabajadores.

Como parte de las acciones, se
realizan trabajos de poda y jardi-
nería, deshierbe, barrido manual,
recolección de basura, así como
mejoramiento en juegos, bancas y
áreas deportivas con pintura y otras
rehabilitaciones, son aplicadas por
el personal.

El Secretario de Servicios

Públicos indicó que este despliegue
se da aunado al personal de cinco
empresas que están subcontratadas
para hacer más eficientes los traba-
jos de esta índole y que son aplica-
dos en todo el municipio.

"Estimamos en un 70 por ciento
que llevamos de avance, y por los
días que entramos. Sí estamos
entrando cada 21 días y la hierba nos
está ganando a los 14 (días), pues
traemos un 66 o 70 por ciento.
Entonces, nos falta un 30 por cien-

to”, dijo.
La dependencia realizó un llama-

do a los dueños de terrenos baldíos
para que también mantengan en bue-
nas condiciones sus predios y así se
eviten afectaciones para los ciudada-
nos, por la generación de basura y la
propagación de mosquitos.

El funcionario municipal puntua-
lizó que se han aplicado acciones de
fumigación en las áreas verdes y en
las casas mediante vehículos equipa-
dos.

Reporta un avance de 70 por ciento
la limpieza de áreas verdes regias

Alerta PCNL por
avistamiento de
orugas peluche

Ignacio González Bañuelos                       

Protección Civil de Nuevo León
emitió una alerta para la población
para que tenga cuidado con la
oruga peluche, que es peligrosa si
una persona tiene contacto con
ella, y pidió no tocarlas ni matar-
las.

Señaló que ante la presencia de
la oruga peluche, llamar al 911
porque es peligroso tocarlas.

Explicó que estos insectos sue-
len ser vistos a finales de la prima-
vera y durante todo el verano en
parques y jardines, sin embargo,
también pueden aparecer durante
los meses de octubre y noviembre. 

DE LAS MÁS VENENOSAS
La oruga peluche es una de las

más venenosas de América del
Norte, y recibe su nombre debido a
su apariencia esponjosa y suave.

Sin embargo, debajo de su apa-
riencia inofensiva, la oruga pelu-
che esconde espinas venenosas que
pueden causar un dolor intenso y
una serie de síntomas desagrada-
bles si se tocan.

Las espinas venenosas están
ocultas entre los pelos suaves. 

Al tocarla, las espinas se incrus-
tan en la piel y liberan toxinas que
producen un dolor intenso y
ardiente, hinchazón y enrojeci-
miento en la zona afectada, dolor
de cabeza, náuseas y vómitos erup-
ciones cutáneas y en casos severos,
puede causar dificultad para respi-
rar y shock.

Ni tocarlas, ni matarlas.

La más peligrosa.

CAMPAMENTO DE VERANO ECODULIA

Se atienden 1,300 plazas, parques y camellones de la ciudad.

De detectarlas, hay que
reportarlas al 9-1-1



El senador electo de Morena,
Waldo Fernández, dijo que tras
la suspensión de Tesla en Nuevo
León, se reasignen los recursos
destinados a obras para la
empresa de Elon Musk  a la
reconstrucción los daños que
dejo la tormenta Alberto.

Pidió a Samuel García que
deje de gobernar para el futuro y
gobernar para el presente.

Dijo que sea como sea el

gobierno del Estado y el gober-
nador Samuel García que tano
han cacareado el proyecto de la
giga factory de Tesla y lo con-
virtieron casi en el emblema de
su administración, tiene que
comenzar a tomar cartas en el
asunto.

“Una de las necesidades, y la
más urgente me parece a mí, es
redirigir los 2 mil 627 millones
de pesos que plantearon como

incentivos para la construcción
a otros asuntos como por ejem-
plo la reconstrucción de los
daños que dejó la tormenta
Alberto”, indicó.

Waldo Fernández señalo que
el Estado se enfrenta a daños
millonarios sin un presupuesto
2024 debido a su continuo con-
flicto con el PRIAN.

Cuestionó si no sería lógico
que los más de dos mil millones

de pesos que hoy no es seguro
que se puedan destinar a Tesla
se destinen mejor a nuestras via-
lidades y las necesidades más
urgentes de los nuevoleoneses.

“A más de tres años de esta
administración estatal llegó la
hora de dejar de gobernar para
el futuro y gobernar para hoy,
para el presente, que es lo que la
gente se merece”, subrayó.
(IGB)

Rescatistas de Protección
Civil Nuevo León tomarán un
curso de certificación en
Intervención Rápida y
Supervivencia del Bombero, en
Estados Unidos.

Desde Thomasville, Carolina
del Norte, un grupo de diez
efectivos reforzarán del 5 al 9 de
agosto sus conocimientos en
técnicas de combate de incen-
dios y situaciones de riesgo.

Erik Cavazos Cavazos, direc-
tor de la corporación de auxilio,
resaltó que se trata de una certi-
ficación y  recertificación para
brindar una mejor atención a la
población, y deseó mucha suer-
te a los participantes que estarán
fuera por una semana.

"Diez compañeros operativos
de Protección Civil Nuevo León
salieron rumbo a Davidson-
Davie Community College en
Thomasville, North Carolina,
E.U.A., a tomar la certificación
y recertificación de Equipos de
Intervención Rápida y
Supervivencia del Bombero”,
expuso.

“Con una maleta cargada de
equipo especial y muchas espe-
ranzas de profesionalizarse, los

rescatistas de Protección Civil
Nuevo León recorrieron más de
2 mil 400 kilómetros para llegar
a Thomasville North Carolina, y
lograr una recertificación inter-
nacional”.

“Estarán fuera de sus hogares
por una semana con el fin de
capacitarse y lograr una mejor
atención a la ciudadanía que así
lo requiera”, agregó.

Es de destacar que la certifi-
cación está basada en la norma
1407 de la Asociación Nacional
de Protección contra el Fuego
(NFPA, por sus siglas en inglés),
y se brinda a través del
Programa Mayday México para
mejorar su profesionalización.

Al curso internacional acu-
dirá también un equipo de
Bomberos de Torreón,
Coahuila.

Evaluación de riesgos, acti-
vación y gestión de equipos de
intervención rápida, manejo de
contabilidad y recursos, distin-
ción en búsqueda y rescate, téc-
nicas de búsqueda, uso de cuer-
das, implementación de nudos
de rescate, serán algunos de los
temas a abordar.
(CLG)

Con la llegada del programa
de fumigación a más colonias
de la Ciudad, el Gobierno
Municipal de Escobedo reforzó
la lucha contra el mosquito
transmisor del Dengue, Zika y
Chinkungunya

Andrés Mijes, alcalde de
Escobedo acudió a la Colonia
Jardines del Canadá donde
supervisó las labores de  la
Dirección de Salud y la
Secretaría de Servicios Públicos
para la fumigación de hogares y
la limpieza de áreas verdes. 

Informó que en el municipio

se busca proteger la salud de la
ciudadanía, por lo que desde
hace más de un mes se reforza-
ron estas acciones.  

“Estamos trabajando desde
que se vinieron las lluvias, la
hierba creció y se formaron
varios encharcamientos y esto
genera la proliferación de cria-
deros de mosquitos y sus enfer-
medades”, dijo.

Sse han fumigado más de
100 colonias, además de par-
ques y escuelas. 

Las acciones donde también
participa personal de la

Secretaría de Servicios Públicos
ha ya intervenido áreas tales
como Gloria Mendiola, Paso
Cucharas, Andrés Caballero,
Santa Martha, La Unidad,
Nueva Esperanza, Flores
Magón, Portal del Fraile por
mencionar algunas. 

A través de las de las redes
sociales del Gobierno
Municipal de Escobedo se irá
dando a conocer los detalles de
los puntos en los que se estará
fumigando.

Para ello, el personal munici-
pal acude a las colonias a fumi-

gar en un horario de entre 4:00 a
8:00 de la mañana y por la tarde
en un horario de 5:00 a 8:00pm. 

En busca de lograr un com-
bate efectivo contra los mosqui-
tos, se solicita a los vecinos
abran las puertas y ventas al
momento en que pase la camio-
neta fumigadora para que así el
producto que se vierte pueda el
actuar de forma correcta. 

Al ciudadano se les exhorta a
no acumular cacharros, además
de mantener limpios los patios
casas para evitar se formen cria-
deros de mosquitos. (ATT)

Como parte de la transición
del alcalde electo Adrián de la
Garza Santos, el eje de
Monterrey Seguro que encabe-
za Mayra Hernández instaló
una mesa de trabajo en materia
de Justicia Cívica.

Mayra Hernández habló
sobre los grandes retos que
enfrentará la nueva administra-
ción en esta materia y las áreas
de oportunidad, durante su
intervención

“Estos foros son para escu-
char a los ciudadanos y dejamos
varios acuerdos, también estuvo
el director de Justicia Cívica
platicando sobre los avances y
creo que es un reto muy impor-
tante sobre todo para recuperar
la seguridad de Monterrey”,
destacó.

Hay que recordar que la
Justicia Cívica se refiere alos
procedimientos e instrumentos
de Buen Gobierno orientados a
fomentar la Cultura de la

Legalidad y a dar solución de
forma pronta, transparente y
expedita a conflictos comunita-
rios que genera la convivencia
cotidiana en una sociedad
democrática.

Previene el delito, pues evita
que los conflictos deriven en

conductas violentas o delicti-
vas, fomentando la cultura de la
paz.

En la mesa participaron inte-
grantes del Poder Judicial,
diputados del Congreso Local,
funcionarios municipales, veci-
nos de juntas de mejoras de

diversas colonias e integrantes
del consejo del Distrito Tec y
asociaciones civiles.

Durante el encuentro se
abordaron propuestas e iniciati-
vas que contribuirán a estable-
cer un plan estratégico para
recuperar la seguridad y convi-
vencia ciudadana.

También participaron la
coordinadora del eje Gobierno
Regio, Jovita Morín; el director
de Justicia Cívica del municipio
de Monterrey, José Antonio
Gómez Villareal; Rubén
Cardoza, director del Instituto
de Métodos Alternos del Poder
Judicial, así como los diputados
locales Ivonne Álvarez, Javier
Caballero y Félix Rocha.

Además de los integrantes de
la Asociación Civil Telar para la
Reconstrucción del Tejido
Social y  la Red Multisectorial
para la Prevención de la
Violencia. (ATT)

Hay que gobernar para el presente, le dijo al gobernador.

Diez rescatistas estarán en Carolina del Norte.

Abordan en transición regia la justicia cívica
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Llama a reasignar recursos de Tesla 
y atender las afectaciones de  ‘Alberto’

Se certificará PCNL en 
combate de incendios

El Campamento de Verano
“Aprendiendo sobre la Mariposa
Monarca” para niñas y niños en el
Centro de Educación Ambiental
realizado por el Municipio de
Guadalupe concluyó con éxito al
concientizar sobre temas ambien-
tales.

Cristina Díaz Salazar, alcaldesa
de Guadalupe destacó la importan-
cia de que las futuras generaciones
descubran que pueden dedicarse a
profesiones relacionadas con solu-
ciones a temas ambientales, tras
brindarles conocimientos sobre
huertos urbanos, jardines poliniza-
dores, paneles solares y cuidado
del agua.

En el campamento más de 40
niñas y niños de entre 6 y 12 años,
disfrutaron de este campamento,
diseñado por la Agencia Municipal
del Medio Ambiente: y que tam-
bién se ofreció el año pasado;
sobre el viaje que emprenden las
Mariposas Monarca; y los efectos

del cambio climático sobre la espe-
cie, indicó la Alcaldesa.

Díaz Salazar consideró de
importancia empezar desde tem-
prana edad con pequeñas acciones,
como no tirar basura en cuerpos de

agua como ríos y arroyos; separar
y reciclar la basura; cerrar la llave
del agua cuando nos cepillamos
los dientes; y reutilizarla para el
riego de plantas o para el baño.

“Damos por concluido este

campamento, el cual yo estoy
segura que se divirtieron y la pasa-
ron muy bien. Pero lo más impor-
tante es que aprendieron, que quie-
ren estudiar y prepararse para cui-
dar el medio ambiente”, dijo.

“Y que aquí vamos a tener
muchos que estudien, que van a ser
biólogos, ingenieros expertos tam-
bién en el cuidado del agua, hidró-
logos y otros metodólogos”, aña-
dió.

La ejecutiva municipal invitó a
los pequeños a compartir con
familiares y amigos todo lo apren-
dido para que repliquen las accio-
nes, y cada día más personas cui-
den los recursos naturales.

“Vamos a tener mucha gente
muy importante y el planeta tierra
estará a salvo gracias a estos niños
y niñas que están tomando con
mucha responsabilidad cuidar su
planeta y cuidar su medio ambien-
te”, puntualizó. (ATT)

Se trabajará fuerte para prevenir el delito y fomentar la cultura
de la paz.

Concluye con éxito Campamento Ambiental 

Participaron más de 40 niños de entre 6 y 12 años.

Se ha fumigado un centenar de colonias, parques y escuelas,
informó el alcalde de Escobedo,

Supervisa Mijes trabajos de fumigación

VIAJAN ELEMENTOS A EU
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Con huellas de violencia en

diferentes partes del cuerpo,

incluso el rostro desfigurado,

fue encontrado el cadáver de

una mujer ayer en un terreno

baldío cercano a una brecha, en

el municipio de Zuazua.

El reporte de los hechos se

realizó alrededor de las 06:50

horas, que indicaba sobre una

mujer inconsciente en la vía

pública.

La movilización se registró

en la Avenida República y calle

Misión de Murcia, Sector

Misión, en la Colonia Real de

Palmas.

El cadáver estaba a unos

metros de una brecha;  la occisa

no pudo ser identificada y tenía

una edad de entre 30 a 35 años.

Se estableció que la fallecida

vestía una playera negra, pan-

talón de mezclilla, cinto y tenis

negros.

Los elementos de la policía

municipal resguardaron la zona

de los hechos, para luego hacer-

se cargo la Agencia Estatal de

Investigaciones y personal del

Instituto de Criminalística y

Servicios Periciales de la

Fiscalía General de Justicia.

Además de los golpes en

diferentes partes del cuerpo, no

se pudo determinar si la persona

presentaba alguna herida por

arma blanca o de fuego, lo que

se determinará en la autopsia

correspondiente.Gilberto López Betancourt           

Luego de diversas heridas

con arma blanca que recibió

en una riña, un joven falleció

ayer en el municipio de Santa

Catarina.

Los hechos fueron alrede-

dor de las 05:40 horas en la

calle Julio Cortázar, en la

Colonia Cumbres de Santa

Catarina.

En el lugar fue encontrado

un joven lesionado, testigos

comunicaron lo sucedido a las

autoridades y al sitio arriba-

ron paramédicos y elementos

de Seguridad Pública munici-

pal.

LA VÍCTIMA
Tras ser revisado el afecta-

do, los paramédicos determi-

naron que ya no contaba con

signos de vida ante las heridas

que sufrió, principalmente en

el tórax, siendo identificado

como Alejandro Martínez, de

entre 25 a 30 años de edad.

Mientras las autoridades

aún realizaban indagatorias

por el homicidio, se reportó

un lesionado por arma blanca

en calle Julio Cortázar y Juan

Rulfo, del mismo sector, que

se presume es de la misma

riña.

Los paramédicos de la Cruz

Roja Mexicana atendieron al

lesionado, que presentaba

lesiones por arma blanca,

siendo trasladado en una

ambulancia al Hospital

Universitario bajo custodia.

El lesionado no fue identi-

ficado, vestía playera blanca,

pantalón de mezclilla y tenis

blancos.

Más tarde, en la Unidad del

Servicio Médico Forense tras-

ladaron al occiso al Anfiteatro

del Hospital Universitario

para la autopsia correspon-

diente.

La occisa, que fue encontrada cerca de una brecha, no pudo ser identificada; sólo se informó
que tenía entre 30 y 35 años de edad.

Gilberto López Betancourt            

El conductor de un vehículo

quedó prensado en su unidad,

luego de estrellarse por alcance

contra un tráiler la madrugada

de ayer en la Carretera

Nacional, municipio de

Santiago.

Alrededor de las 02:30 horas

se registró el accidente en la

Carretera Nacional y calle

Héroes del 47, en la Colonia

Boca Palma.

Después de maniobras por

parte de Protección Civil de

Santiago, se logró liberar al

lesionado identificado como

Diego de la Fuente Gutiérrez,

de 23 años de edad.

El herido, tras recibir la

atención requerida en el lugar,

fue trasladado en una ambulan-

cia al Hospital Zambrano para

continuar con su auxilio ante

las diversas heridas que sufrió.

Diego de la Fuente maneja-

ba un vehículo Malibú, con pla-

cas de circulación SUA 7117,

cuando se estrelló en la parte

posterior de un tráiler

Kenworth placas 1NT382A, el

cual circulaba en el carril de

baja.

Ante el estrellamiento, el

automovilista quedó atrapado

en su vehículo, por lo que PC

de Santiago estuvo trabajando

en su liberación.

Las autoridades presumen

que el conductor del auto se

desplazaba a exceso de veloci-

dad.

Una vez que se atendió al

lesionado, se procedió a retirar

del vehículo, el cual llevaron en

una grúa al corralón correspon-

diente.

Resulta herido durante choque por alcance 

Gilberto López Betancourt                 

Un hombre originario de
Tamaulipas fue detenido por ofi-
ciales de la Policía de
Monterrey, luego de que le
encontraron en su poder una
radio frecuencia, una bolsa con
marihuana y un arma de fuego
cuando pretendía ingresar a un
negocio, ayer en la Colonia
Sarabia.

La detención del presunto
identificado como Heriberto R.,
de 24 años, se registró aproxi-
madamente a las 02:00 horas en
el cruce de las calles Jiménez y
Democracia.

Elementos de la Policía de
Monterrey realizaban un opera-
tivo de presencia en el sector,
cuando observaron que un mas-
culino intentaba meterse a un
negocio, subiendo a la estructu-
ra metálica del establecimiento
“El Charco de la Rana”.

Ante esto, los oficiales de
inmediato se aproximaron al
lugar, logrando detener al pre-
sunto antes de que pudiera reti-
rarse del lugar.

Al capturar y proceder a revi-

sar al sospechoso, le encontra-
ron en su poder una radio fre-
cuencia, una bolsa de plástico
que en su interior contenía hier-
ba verde aparente marihuana,
así como un arma de fuego con
seis cartuchos hábiles calibre
.380 tipo escuadra.

El detenido fue trasladado a
las instalaciones de la Policía de
Monterrey, en donde quedó a
disposición del Agente del
Ministerio Público, así como lo
asegurado.

El percance ocurrió en la Carr. Nacional, en Santiago.

Fue sorprendido al intentar ingresar a un negocio.

Cae taxista por secuestro agravado y robo con violencia
Gilberto López Betancourt                

Un taxista acusado del secues-
tro y robo de 40 mil pesos a una
persona de la tercera edad, que le
había pedido una carrera, fue dete-
nido por elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones
mediante orden de aprehensión.

La detención de Hércules
César, de 35 años, se realizó el
miércoles pasado en calle Vistas
del Clavel, Colonia Vistas del Río,
en el municipio de Juárez.

Al ahora detenido le fue ejecu-
tada una orden de aprehensión por
secuestro agravado y robo con
violencia, y podría estar relaciona-
do en otros hechos similares.

Hércules César es considerado
probable responsable de los deli-
tos de secuestro agravado y robo
con violencia en perjuicio de un

masculino de 67 años.
Los hechos suscitados el pasa-

do 9 de abril en el exterior de un
negocio, el cual se ubica en la
Avenida Colón entre Vicente
Suárez y Félix U. Gómez,
Monterrey. 

En las indagatorias se estable-
ció que la víctima, abordó por la
parte del copiloto un vehículo
color amarillo con blanco tipo
taxi, el cual era tripulado por el
investigado, a quien le solicitó que
lo llevara al Mercado Juárez, que
se ubica en el centro de la ciudad.

Más tarde la víctima le dijo al
investigado que ese no era el tra-
yecto a su destino, que bajaría del
taxi, pero el presunto le colocó el
brazo en el cuello, impidiéndole
respirar, prosiguiendo en circula-
ción unos minutos.

Al llegar a calles de la Colonia

Zarco, detuvo su paso y abordó el
vehículo, otro sujeto, el cual por-
taba un arma de fuego, le apuntó
en la cabeza impidiéndole mover-
se, pero a la vez exigiéndole sus
pertenencias de valor.

El ahora detenido arrebató al
afectado el teléfono celular, así
como una cartera, la cual contenía
la cantidad en efectivo de 22 mil
pesos, dos cadenas de bronce y 18
mil pesos más en efectivo de su
pantalón.

Una vez despojado de sus per-
tenencias, ambos sujetos lanzaron
a la víctima del taxi y al llegar a su
domicilio, familiares del afectado
refirieron recibir llamadas en las
que les señalaban que habían
secuestrado a la persona.

Al detenido se le investiga por
otros hechos relacionados de robo
con violencia, derivado al modus

operandi, quedando internado en
el Centro de Reinserción Social
número 1 Norte.

Gilberto López Betancourt                   

Tres hombres que ya eran

buscados por las autoridades,

fueron arrestados por elemen-

tos de Fuerza Civil la tarde

del viernes en el municipio de

El Carmen, portaban un arma

larga y droga.

Los hechos ocurrieron la

tarde del viernes frente a un

domicilio ubicado en la calle

Cauca, en la Colonia Villas

Buena Vista.

Efectivos de la policía esta-

tal realizaron un despliegue

estratégico en búsqueda de los

sospechosos, en el sector

antes señalado.

Al arribar al domicilio pre-

viamente ubicado, verificaron

que los varones coincidían

con las características físicas

proporcionadas para su locali-

zación, por lo cual procedie-

ron a solicitarles su identifica-

ción y la revisión precautoria

a sus pertenencias.

Los jóvenes se identifica-

ron ante las autoridades

como: Luis “N”, de 25 años

de edad; Ballardo “N”, de 23,

y Renato “N”, de 28. 

En la revisión que se les

hizo a los señalados, les

encontraron un arma larga

abastecida con 15 balas; 26

dosis con hierba verde y seca

con las características de la

marihuana; 50 con una sustan-

cia sólida parecida al “cristal”

y tres celulares.

Ante los hechos, los arres-

tados fueron puestos a dispo-

sición del Ministerio Público,

para definir su situación jurí-

dica en las próximas horas.

Capturan a tres con arsenal y enervantes en El Carmen

Hércules César, privó de la
libertad a un adulto mayor.

Los ahora detenidos ya eran buscados por las autoridades.

Hallan cuerpo de mujer con
rostro desfigurado en Zuazua

El pleito se suscitó en la colonia Cumbres de Santa Catarina.

Asesinan a cuchilladas 
a joven en riña en SC

Detienen a tamaulipeco con
droga, arma y radiofrecuencia

La víctima, de nombre Alejandro
Martínez, de entre 25 y 30 años,
reportaba heridas en diferentes

partes del cuerpo 

Heriberto R.
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Alberto Cantú                                                           

Los Rayados empataron 1-1 ante Pumas, pero
en los penales no lograron concretar ni uno para
caer 3-0, consumando así su eliminación en la
fase de grupos de la Leagues Cup.

Fue hasta la segunda mitad cuando Rayados
encontró el 1-0 al 53’ de acción en un centro de
Gerardo Arteaga en el que hubo un rebote en el
área grande para que Jesús Manuel Corona
tuviera libertad de rematar a portería y lo hiciera,
lo cual significó el primer tanto del cruce ya que
el gol fue válido por el hecho de que Germán
Berterame, quien intervino en la acción, no esta-
ba en fuera de lugar.

Pumas buscaba el empate con el ingreso al
campo de juego de Rogelio Funes Mori, jugador
que tenía así su primer partido contra Rayados,
pues el “Mellizo”, al 81’, generó el 1-1 cuando
tras un centro de Robert Ergas pudo cabecear un
balón con destino a portería en un servicio que no
desvío Esteban Andrada, siendo eso suficiente
para poner el empate.

Si bien Rayados tuvo más cerca del segundo
con un tiro en el área chica de Brandon Vázquez
que atajó González de Pumas, al final todo se
definió en los penales.

Ya en los penales, en Rayados fallaron
Brandon Vázquez, Johan Rojas y Stefan Medina,
mientras que en Pumas convirtieron tres de sus
cuatro penas máximas y avanzaron de ronda.

El tanto de penal que le dió el pase a los de la
UNAM fue un gol de ‘Panenka’ de Robert Ergas,
quien engañó al cancerbero Andrada.

Con todo esto, los Rayados quedaron elimina-
dos en la fase de grupos de la Leagues Cup, lo
cual es un fracaso.

Por su parte, los Pumas de la UNAM y el
cuadro del Austin FC se metieron a los 16vos de
final de este torneo internacional.

QUE MAXI SE DESPIDIÓ
Tal parece que el juego ante Pumas habría sido

el último de Maxi Meza como jugador de
Rayados, todo esto después de que ficharía en
este mismo mes por River Plate.

Incluso ya se especula que el argentino se
habría despedido del plantel, lo que de confir-
marse sería el adiós de él de la institución albi-
azul, en donde jugó desde enero del 2019 hasta
mediados del 2024.

En ese tiempo, Maxi Meza ganó un título de
Liga, además de dos Copas MX y dos Ligas de
Campeones de la Concacaf.

Alberto Cantú                                                           

Los Tigres vencieron 2-1 al Inter de Miami en
el estadio NRG de Houston, amarrando así el lid-
erato de su grupo en la Leagues Cup y dicién-
dose listos para su duelo de 16vos de final.

Con goles de Juan Brunetta y Juan Pablo
Vigón, Tigres venció 2-1 al Inter de Miami, los
cuales habían descontado con el tanto de
Leonardo Campaña.

Al 18’ de acción, Juan Brunetta generó el 1-0
con un remate en el área grande que se colocó en
el ángulo superior izquierdo del arquero del
Inter.

Tigres era mejor y fue en el casi cierre del
primer tiempo cuando volvieron a avisar con un
remate a la altura de la medialuna de Brunetta
que solamente pasó cerca, aunque también el
conjunto de la MLS era peligroso con algunos
centros que eran cortados por la defensa o por el
propio guardameta felino.

Posteriormente a esto, pero en la segunda
parte, Inter empezó mejor con un centro al área
grande donde pedían un penal a favor por una
mano de Diego Reyes que ignoró el árbitro y
después Tigres contentó con un pase peligroso de

Carioca que desperdició Luis Quiñones con un
pobre remate.

Tigres seguía siendo mejor con un remate de
Marcelo Flores que fue bloqueado por la defensa
rival y después Inter de Miami contestó con un
zurdazo en el área chica de Matías Rojas que se
fue por encima del travesaño.

Fue al 71’ de acción cuando se marcó un penal
a favor del Inter por falta de Pizarro sobre
Weigant, lo que cambió por gol el propio Leo
Campaña, siendo esto al 74’ para el 1-1.

Inter de Miami estuvo cerca del segundo
después con un remate en el área grande de
Leonardo Campaña que atajó Nahuel Guzmán,
aunque también el cuadro mexicano respondía
con un testarazo de Vigón que pasó cerca.

El propio Vigón se hizo del 2-1 al 83’ de
acción cuando tuvo un rebote a favor en el área
grande para con un derechazo poner el balón en
el ángulo superior izquierdo del arco defendido
por el guardameta rival.

Con este triunfo, los Tigres amarraron el
liderato de su grupo y en los 16vos de final
enfrentarán ya sea al Toronto o al Pachuca,
aunque eso se confirmará hasta el día de
hoy. 

Tigres, como líder...
Vence al Inter de Miami y amarran liderato

en Leagues Cup

Rayados, a casa
Falla sus tres openales y pierde con Pumas,

para quedar eliminados en Leagues Cup

Alberto Cantú                        

La nadadora esta-
dounidense Katie Ledecky
ganó la presea de oro en los
800 metros femenino de
estos Juegos Olímpicos de
París, logrando así su nove-
na medalla olímpica y
segundo en esta edición. 

Con un tiempo de ocho
minutos, 11 minutos y cua-
tro milésimas, Ledecky se
pudo hacer de la presea
dorada. 

Ledecky empató así a la
gimnasta Larisa Latynina
como las mujeres con más
medallas ganadas doradas
en todos los tiempos.

Por su parte, la aus-
traliana Ariarne Titmuns con
la plata, además de Paige
Madden con el bronce, com-
pletaron el podio. 

MÁS FINALES 
Ya en la final de los 200

metros combinado individ-
ual femenino, la canadiense
Summer McIntosh fue la
ganadora con un tiempo de
dos minutos, seis segundos y
56 milésimas, superando a
Kate Douglass de Australia
que se hizo de la plata y a
Kaylee Mckeown de
Australia que logró el
bronce. 

En la final de los 100
metros mariposa masculino,
el húngaro Kristoff Milak
con un tiempo de 49.90
segundo se hizo de la medal-
la áurea, además de que
Joshua Liendo e Ilya Kharun
de Canadá se hicieron de la
plata y el bronce, del tercer
lugar. 

Mientras tanto, los
Estados Unidos se hicieron

del oro en los 400 metros
combinado mixto, aunque

ya China logró la plata y
Australia se hizo del bronce. 

Alberto Cantu                                        

Marco Verde, boxeador mexicano,
aseguró la medalla de bronce en los
Juegos Olímpicos de París al clasificarse
a las semifinales, donde disputará el pase
a la final.

Verde superó en tres rondas al púgil
hindú Nishant Dev, siendo esto en los
cuartos de final del boxeo varonil, logran-
do el triunfo en decisión dividida. 

Marco Verde enfrentará ahora en
semifinales al inglés Lewis Richardson el
próximo martes, iniciando a las 13:46
horas. 

VA CUARTA GABRIELA RODRÍGUEZ
EN TIRO DEPORTIVO 

Gabriela Rodríguez marcha en la
cuarta posición en la clasificación de Tiro
Skeet en estos Juegos Olímpicos de París. 

Gabriela Rodríguez finalizó el primer
día de clasificación en esa plaza luego de
registrar un total de 73 unidades y será
hoy por la madrugada cuando siga con su
competencia. 

LOS ELIMINADOS
Alejandra Valencia quedó eliminada

en los cuartos de final del Tiro con Arco
Individual, al caer con la coreana Lim
Sihyeon por un marcador de 6-4. 

Valencia se retira así de los Juegos
Olímpicos de París con la medalla de
bronce en equipo mixtos, lo cual fue un
extraordinario resultado tanto para ella
como para sus compañeras Ana Paula
Vázquez y Ángela Ruiz. 

En golf, Carlos Ortiz finalizó la penúl-
tima ronda del certamen en la posición
23, mientras que Abraham Ancer en el
38. 

Mientras que en vela, Elena Oetling
culminó ayer su participación en los
Juegos Olímpicos lejos de subirse al
podio, pues en las últimas tres regatas, la
cuatro, cinco y seis, terminó en la última
en la posición número 33, lejos de las pre-
seas. 

Simone Biles, reconocida gimnasta
estadounidense, ganó el día de ayer su
tercera medalla de oro en estos Juegos
Olímpicos de París. 

La estadounidense de 27 años de
edad ganó la prueba de salto de cabal-
lo en la Gimnasia Artistica. 

Biles, de 27 años, logró la medalla
de oro con una puntuación de 15.300
unidades, superando en el podio a la
brasileña Rebeca Andrade que se hizo
de la plata, además de también a Jade
Carey de los Estados Unidos que
logró el bronce. 

La gimnasta afroamericana se hizo
de la medalla áurea con esa pun-
tuación luego de su extraordinarias
actuaciones en las pruebas de salto de
caballete uno y dos, en donde tuvo

puntuaciones de hasta 15.700 y
14.900. 

Con todo esto, Simone Biles llega
así a su décimo metal dorado

. 

GANA CHINA EN TENIS DE MESA 
La china Chen Mang se hizo de la

medalla de oro en el tenis de mesa
individual de estos Juegos Olímpicos
de París tras vencer a la también china
Sun Yingsha, lo cual fue por un mar-
cador de 4-2. 

En tiro con arco, la surcoreana Lim
Si- Hyeon ganó en la final a su com-
patriota Nam Su-Hyeon, lo cual fue
por un marcador de 7-3, mientras que
en masculino el estadounidense
Vincent Hancock fue el ganador en la
categoría Skeet masculino. 

Alberto Cantú                           

Uziel Muñoz, represen-
tante de Nuevo León en los
Juegos Olímpicos de París
2024, logró el octavo lugar
en el Lanzamiento de Bala de
los Juegos de París con una marca de
20.88 metros.

A su vez, el mexicano se hizo de un
diploma olímpico en su disciplina
luego de terminar en la octava plaza de
su deporte. 

Por su parte, algo también a destacar
es que París 2024 fue la primera expe-

riencia olímpica de Muñoz,
motivo por el cual su resulta-
do es más que excelente. 

Lechuga queda en la posi-
ción 16

Por su parte, la remera
Kenia Lechuga finalizó en la posición
número 16 de su disciplina en los
Juegos Olímpicos. 

La connacional quedó en la cuarta
posición de la final “C” de remo indi-
vidual scull al marcar un tiempo de
siete minutos, 31 segundos y 99 milési-
mas. 

Nada en oro
Ledecky gana novena
medalla de oro en la 

natación olímpica 

Verde amarra medalla

Gana Biles tercer oroUziel es octavo en
lanzamiento de bala

Katie Ledecky hizo historia en la natación olímpica.

Verde lloró de emoción.

Simone Biles.

El medallero
Equipo O P B T

1 China 16 12 9 37

2 EU 14 24 23 61

3 Francia 12 14 15 41

4 Australia 12 8 7 27

5 Gran Bretaña 10 10 13 33
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Fernando Ortiz, técnico de Rayados,

no catalogó como “un fracaso” el caer en

penales ante Pumas y no superar la fase

de grupos de la Leagues Cup. 

El técnico argentino de Rayados habló

en rueda de prensa, donde se notó seri-

amente molesto por el resultado de su

equipo. 

“Dolidos, esa es la verdad. Con

respecto a redes sociales, no miro nada.

El tema de fracaso no, para mí eso es no

intentar, nosotros intentamos”, expresó

el “Tano”.

“¿Vieron los partidos? ¿Fuimos supe-

riores? ¿Más llegadas? ¿Más remates?

¿Quién para ustedes merecía pasar? Ese

es otro análisis, estamos dolidos, obvia-

mente que a nadie le gusta perder, no

clasificamos, pero el análisis profundo

no pasa en lo que ocurre en cada momen-

to y por momentos el equipo a mí me

gustó, no fuimos certeros, no

aprovechamos los momentos que tuvi-

mos de llegadas que considero fueron

claras, rematamos y no la metimos, a tra-

bajar. Soy de los entrenadores que traba-

jan, corrigen. 

“No superamos la fase de grupos, el

equipo en ambos partidos mereció un

poco más y aceptarlas (las críticas),

como lo he hecho en cada pregunta que

me han hecho”, expresó. 

HABLÓ CORONA 
Por su parte, Jesús Manuel Corona se

mostró triste por el fracaso del club regio

en la Leagues Cup.

“Nos vamos tristes por la eliminación

ya que no contemplábamos irnos en fase

de grupos”, expresó.

Se pelearon fans de Rayados en el

estadio Q2

Como casi siempre que pierde su

equipo, los aficionados de Rayados

volvieron a pelearse y ahora esto fue en

el estadio Q2 de Austin, donde se agar-

raron a golpes con otros fans albiazules

cuando finalizó el juego de ambos con-

juntos que perteneció a la fase de grupos

de la Leagues Cup.

Después de eso, la seguridad del esta-

dio tuvo que intervenir para sacar a los

rijosos del recinto.

Veljko Paunovic, técnico de

Tigres, valoró el triunfo ante Inter

de Miami ya que esa victoria les da

la tranquilidad a los felinos respec-

to a que le pueden ganar a

cualquier candidato a levantar el

título en la Leagues Cup.

El estratega serbio habló en

rueda de prensa chando finalizó el

juego, destacando así la entrega de

sus jugadores en el campo de

juego.

“Tenemos que ir viendo que

somos capaces de ganar ante

rivales importantes, fuertes, y en

nuestra Liga, que se denominan

campeones, entonces hoy fue un

triunfo importante ante Inter que es

uno de los candidatos (a ganar la

Leagues Cup )”, expresó.

Ya sea Pachuca o Toronto el

rival de los felinos en los 16vos de

la Leagues Cup, Tigres está

preparado para competirle y

vencer a cualquiera, aseguró

Veljko.

“Ya sea jugar aquí en Houston,

con Pachuca o Toronto, ojalá

(seguir en Houston), pero sea cual

sea el rival, podemos competirle y

ganarle a cualquiera”, declaró.

DESTACA VIGÓN GARRA FELINA
Juan Pablo Vigón, jugador de

Tigres, destacó la “garra” que tiene

este equipo para sacar el triunfo en

escenarios difíciles y ante grandes

rivales como así fue ayer ante Inter

de Miami en la fase de grupos de la

Leagues Cup.

“Siempre que hay una

situación o un momento difícil,

aparece la garra tigre. Ojalá me

toque marcar más seguido para

seguir ganando”, aseveró Vigón

en zona mixta.

En la escuadra del Inter de Miami,

rival de los Tigres en la fase de grupos de

la Leagues Cup, dijeron que no lograron

el empate o el triunfo ante los felinos por

culpa de Nahuel Guzmán.

De hecho, esa aseveración la hizo el

propio Gerardo Martino, el técnico del

Inter, quien también de una u otra forma

justificó la derrota de su equipo ya que

no estaban completos ante las ausencias

de Lionel Messi y Luis Suárez.

“Tuvimos situaciones en el segundo

tiempo por el segundo gol y por Nahuel

no pudimos hacerlo. Merecíamos un

poco más de lo que nos llevamos. Tigres

tal cual en Liga mexicana, tiene el mejor

arquero de la Liga MX.

“Tigres estaba casi completo, salvo

Pereira que acaba de llegar, y a nosotros

nos estaban faltando 4 jugadores.

Podemos competir contra candidatos,

para nosotros era importante este partido

y mostrar que el equipo viene crecien-

do”, dijo Martino, quien de paso reveló

que en su momento los felinos lo bus-

caron a él como entrenador en febrero

pasado tras la salida de Diego Cocca de

la dirección técnica.

“Ha pasado tiempo, ya Tigres salió

campeón con Siboldi y tiene nuevo DT,

no hay mucho de que hablar de eso”,

expresó.

Los Xolos de Tijuana perdieron

3-1 en Canadá contra Vancouver

Whitecaps y con ello los mexi-

canos quedaron eliminados en la

fase de grupos de la Leagues Cup.

El conjunto que dirige Juan

Carlos Osorio empezó ganando el

duelo con un tanto de Kevin

Castañeda, pero después el rival

les dio la vuelta con los tantos de

Picault, Johnson y Vite.

Con esto, los Xolos no sumaron

puntos en su grupo y producto de

eso es que ya están eliminados.

SÓLO SANCIÓN AL CALIENTE
PESE A MUERTO

Pese a que se reportó un muerto

a las afueras del estadio de Tijuana

tras el cruce entre Xolos y Chivas

en la temporada regular del Torneo

Apertura, la comisión disciplinaria

de la Liga MX únicamente san-

cionó al cuadro de la frontera con

una multa económica ante lo suce-

dido.

La Selección Mexicana sub-20 bus-

cará este domingo el hacerse del título en

el Premundial de Concacaf. 

Para ello, el conjunto azteca deberá de

vencer en la final del Premundial de

Concacaf a la Selección de los Estados

Unidos, lo cual será en un partido a

realizarse durante este domingo, en

duelo que iniciará en punto de las 15:06

horas y se realizará en el estadio Nou

Camp de Guanajuato. 

El conjunto azteca llega a esta final

luego de vencer en semifinales a Cuba 2-0. 

Por su parte, la escuadra de Estados

Unidos superó la ronda de las semifi-

nales al derrotar en ellas al cuadro de

Panamá 2-1. 

Con ambos con su boleto asegurado al

Mundial que será el próximo año en

Chile, tanto aztecas como americanos

llegarán a esta disputa de la corona con

la tranquilidad de que antes ya lograron

su máximo objetivo, aunque ahora el

atractivo será el coronarse. El primer Clásico de España del

verano se jugó ayer por la noche en

el estadio MetLife, donde hubo un

triunfo para los culés.

La escuadra del Barcelona se

impuso al Real Madrid en este

cotejo amistoso, siendo eso por un

marcador de 2-1.

Pau Víctor con un doblete al 42’

y 54’ de acción le dió una parcial

ventaja para el cuadro blaugrana.

El conjunto merengue descon-

tó con el gol de Nicolás Paz que

fue al 82’, pero eso no fue sufi-

ciente.

VENCE AMÉRICA 
AL ASTON VILLA

En más partidos amistosos dis-

putados en Estados Unidos,

América venció 1-0 al Aston Villa

de Inglaterra, logrando el triunfo

en Chicago con un gol de Illian

Hernández.

Luis Chávez, futbolista del

Dynamo de Moscú, brindó

una asistencia en la más

reciente victoria de su equipo

para que estos puedan ser

segundos en la Premier

League de la Liga de Rusia en

la temporada 2024-2025. 

En ese partido, la escuadra del

Dynamo de Moscú venció 2-0 en

contra del Akron Tolyatti. 

Chávez fue titular y dis-

putó un total de 62 minutos,

en donde dio un pase para gol

al jugador Tyukavin. 

Tras este resultado, la

escuadra del Dynamo está de

sublíder en la Liga Premier de

Rusia con nueve puntos en

tres jornadas. 

El líder es el Zenit de San

Petersburgo por tener una

mejor diferencia de goles a

favor respecto al Dynamo. 

‘Tano’ no acepta fracaso

Veljko Paunovic.

Veljko valora triunfo

Fernando Ortiz dijo que lo intentaron.

Culpa Martino a Nahuel de derrota del Inter

Se disputa la Sub-20 la final del Premundial

Los catalanes se llevaron el primer derby de la temporada.

Vence el Barcelona al
Real Madrid en amistoso

Da Chávez una asistencia en victoria del Dynamo

México busca coronarse hoy.

Gerardo Martino.

Los fronterizos cayeron con Vancouver Whitecaps.

Siguen Xolos tradición mexicana:
eliminados de la Leagues
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JUEGOS OLÍMPICOS PARÍS 2024

Con un gol de la tigre Jennifer

Hermoso, mientras que Lucía

García, de Rayadas, que no vio

actividad, la Selección Femenil de

España igualó 2-2 en el tiempo

regular contra Colombia, pero

vencieron 4-2 en los penales a las

sudamericanas y con ello se

metieron a las semifinales del fut-

bol femenil en los Juegos

Olímpicos de París. 

Jennifer Hermoso había entrado

al 65’ de acción y anotó gol al 78’

para que España se acercara en el

marcador luego de tener una

desventaja de hasta dos tantos,

todo esto mientras que Irene

Paredes generó el 2-2 al 96’. 

Después de eso, las españolas y

las colombianas definen todo en

los penales, en donde las ibéricas

fueron mejores para con ello

meterse a los cuartos de final. 

ÁRBITRAS MEXICANAS, 
CON SÓLIDA ACTUACIÓN 

Con Katia Itzel García como la

arbitra central, así como Sandra

Ramírez y Karen Díaz como jue-

ces de línea, México tuvo una sóli-

da actuación en el arbitraje y esto

fue en los cuartos de final del fut-

bol femenil entre España y

Colombia en los Juegos Olímpicos

de París. 

Katia Itzel tuvo un buen partido

ya que no influyó para bien o para

mal en el pase de las españolas a

las semifinales del futbol femenil

de estos Juegos Olímpicos, mien-

tras que Sandra Ramírez y Karen

Díaz lucieron sólidas con sus inter-

venciones como abanderadas. 

EU, ALEMANIA Y BRASIL, 
TAMBIÉN A SEMIFINALES 

Ya en más actividad del futbol

femenil de estos Juegos Olímpicos,

Estados Unidos venció 1-0 a Japón

y se metieron a los cuartos de final,

sucediendo lo mismo con

Alemania que derrotó 4-2 en

penales a Canadá y Brasil se impu-

so 1-0 a la local Francia. 

Imane Khelif, púgil mujer que tiene cro-

mosomas masculinos, aseguró para su país,

para Argelia, una medalla en estos Juegos

Olímpicos de París al vencer a Luca Anna

Hamori, de Hungría, en la categoría de los

66 kilogramos. 

Khelif aseguró para Argelia la medalla

de bronce, pero aún puede aspirar a la pre-

sea de plata o al oro. 

Khelif, pese a tener cromosomas mas-

culinos, nació siendo mujer y recibió la per-

misión del Comité Olímpico Internacional

de competir en estos Juegos de París 2024. 

Eso sí, el año pasado no había sido acep-

tada para competir en un Campeonato

Mundial de Boxeo por su condición de

tener cromosomas masculinos, aunque

ahora la situación fue distinta en París y se

metió a la semifinal. 

“Mi hija es mujer, una niña fuerte”

El padre de Imane Khelif, pugilista

mujer que ha participado  en los Juegos

Olímpicos de París y esto pese a tener cro-

mosomas masculinos, fue defendida por su

padre, que declaró ayer desde Argelia que

su hija es “una niña, una niña fuerte”. 

“Mi hija es una niña, una niña fuerte y

para mí es una heroína”, dijo su padre a la

prensa internacional. 

Thomas Bach, el presidente del Comité

Olímpico Internacional, condenó el “dis-

curso de odio” hacia dos boxeadoras que

están compitiendo en el pugilismo femenil

de los Juegos Olímpicos de París y todo

esto pese a que ambas tienen cromosomas

masculinos. 

El máximo dirigente del Comité

Olímpico Internacional condenó los men-

sajes de odio hacia Imane Khelif de Argelia

y Lin Yu Ting de Taiwán.

“No formaremos parte y no tomaremos

parte de una guerra cultural políticamente

motivada”, dijo Bach en rueda de prensa. 

Julien Alfred, atleta de Santa Lucia,

ganó la medalla de oro en los 100 metros

planos del atletismo de los Juegos

Olímpicos de París. 

La atleta se hizo de esta presea con un

tiempo de 10.72 segundos, dejando atrás

a Sha’Carri Richardson de los Estados

Unidos que consiguió la plata. 

Con todo esto, Julien Alfred logró la

primera medalla olímpica en la historia

de Santa Lucia en las justas veraniegas. 

La estadounidense Melissa Jeferson

logró terminar la prueba con la medalla

de bronce. 

SE QUEDA SIN PARTICIPAR 
SHELLY-ANN FRASER-PRYCE

Shelly-Ann Fraser-Pryce, jamaiquina

multimedallista mundial y olímpica, no

compitió en la final de los 100 metros

femenino de los Juegos Olímpicos de

París. 

La caribeña se retiró de la semifinal

número dos que compartía con la esta-

dounidense Sha’carri Richardson,

aunque después no pudo competir en la

disputa de las medallas ya que no le

dieron acceso al evento por no llegar en

el camión de la delegación jamaiquina y

junto a sus compañeros a esa contienda

deportiva. 

MÁS FINALES EN EL ATLETISMO 
Ya en más finales del atletismo, Thea

LaFond, de Dominica, ganó la medalla

de oro en el triple salto femenino, todo

esto mientras que Shanieka Ricketts de

Jamaica logró la plata y Jasmine Moore

de los Estados Unidos finalizó con el

bronce. 

A su vez, aunque en los cuatro por 100

metros relevos femenino, el equipo de

Holanda ganó la medalla de oro y

Estados Unidos se hizo de la plata,

además de que Gran Bretaña consiguió

el bronce. 

Estados Unidos, favorito a

ganar la medalla de oro en el

baloncesto varonil de los Juegos

Olímpicos de París, terminó su

fase de grupos de manera invicta y

con puras victorias. 

El también apodado “Dream

Team” o el “equipo de los sueños”

venció en el cierre de la fase de

grupos a Puerto Rico, lo cual fue

por un marcador de 104 a 83. 

Pese a las ventajas que dieron

los Estados Unidos en el primero y

último cuarto, aún así su triunfo

fue abultado y ahí el que más

destacó fue Anthony Edwards con

sus 26 puntos, tres asistencias y

tres rebotes. 

Con todo esto, Estados Unidos

cerró su fase de grupos con tres

victorias por cero derrotas, aspecto

por el cual ya están en los cuartos

de final ,en donde están a la espera

de conocer a su rival.

Remco Evenepoel, ciclista de Bélgica,

ganó la medalla de oro en la final del

ciclismo de ruta de los Juegos Olímpicos

de París, luego de que terminara la prue-

ba con un tiempo de seis horas, 19 minu-

tos y 34 segundos. 

En Remo, Holanda, Rumania,

Alemania y Gran Bretaña ganaron las

medallas de oro en las más recientes

finales olímpicas de los Juegos de París

2024. 

El alemán Zeidler ganó en el Skiff

masculino final “A”, mientras que en la

del ocho timonel fue conquistada por el

conjunto de Gran Bretaña, así como tam-

bién las rumanas se hicieron del primer

lugar en la categoría ocho timonel y esto

mismo pasó con las holandesas en el

skiff femenino. 

En Ecuestre, el equipo varonil de

Alemania ganó la medalla de oro en el

Gran Premio Especial de la categoría

Adiestramiento por equipos, lo cual fue

en estos Juegos Olímpicos de París. 

Los alemanes ganaron el oro con una

puntuación final de 235.790 unidades,

superando en el podio a los daneses que

se hicieron de la plata. 

Las chinas Chen Quingchen y Jia

Yifan ganaron la categoría de dobles

femenil en el bádminton de los Juegos

Olímpicos de París, luego de superar en

la pelea a las también chinas Liu

Shengshu y Tan Ning por parciales de

22-20 y 21-15.

El equipo mixto francés ganó la final

del judo al vencer a Japón, quienes así se

tuvieron que conformar con la medalla

de plata. 

El equipo femenil de Ucrania se llevó

la disciplina de sable en la esgrima con

las competidoras Olhá Jarlán, Olena

Kravatska, Yukiya Bukasvota y Alina

Komaschchuk. 

La tenista china Zheng Qinwen ganó la medalla de oro en el tenis

femenil de los Juegos Olímpicos de París tras vencer a la croata Dona

Vekic por parciales de 6-2 y 6-3. 

Con todo esto, Qinwen se convirtió así en el primer jugador o jugado-

ra de China que gana una medalla de oro en la categoría individual del

tenis olímpico. 

Y mientras la china ganó el oro, Dona Vekic se hizo de la presea de

plata, además de que Iga Swiatek conquistó el bronce.  

Khelif asegura medalla

La jugadora de Tigres alzó la mano en los Olímpicos.

Anota Jenni y España
avanza a semifinales 

La argeliana sigue destrozando rivales

Gana Santa Lucia su primer oro olímpico EU avanza invicto
en baloncesto

El Dream Team, sin rival.

1:00 hrs, Tiro 

Gabriela Rodríguez

Skeet

2:11 Hrs, Golf

Abraham Ancer

Individual

2:35 Tiro con arco

Matías Grande

Individual

3:03 hrs, atletismo

Cecilia Tamayo

200 metros

3:06 hrs, Golf

Carlos Ortiz

Indiividual

6:00 hrs, ciclismo

Marcela Prieto

Ruta

6:35 Vela

Elena Oetling

ILCA 6

9:10 Canotaje Slalom

Sofía Reinoso

Kayak cross

Mexicanos en acción, 2 de agosto

Se impone Belga en ciclismo de ruta

Remco Evenepoel, de Bélgica, se llevó el oro en ciclismo.

Gana la china Qinwen
en el tenis femenil

Julien Alfred.



El Universal.-                                   

La actriz Olivia Collins acudió

como invitada al programa "Qué buena

hora" de Unicable, donde habló sobre

una de sus terribles experiencias para-

normales y cómo su falta de audición le

permitió desarrollar lo que ella consid-

era un don especial.

La exparticipante de "Las estrellas

bailan en Hoy" reveló hace unos días

que fue diagnosticada con sordera

desde que iba en la secundaria. 

Sin embargo, lejos de significar un

problema, ella se siente orgullosa de la

persona en la que se ha convertido y de

cómo su condición la ha retado a ser.

Precisamente, durante la reciente

entrevista, la actriz Olivia explicó que

su trastorno auditivo la llevó a desar-

rollar sus otros sentidos y, con ello, a

conectar con un plano astral: "Yo con-

sidero que en mi silencio oigo a otros

entes de luz como del inframundo",

contó.

Olivia también dijo estar convenci-

da de ser una médium, es decir, una

persona que actúa como mediadora

entre los espíritus desencarnados y los

seres vivos.

Añadió que, si bien ha tenido expe-

riencias bonitas relacionadas con otras

dimensiones, también ha enfrentado

situaciones de miedo, como la ocasión

en que tuvieron que realizarle un exor-

cismo.

"Había un ente muy muy fuerte.

Muy negativo que, de hecho, habló con

una de mis hijas y le dijo que me iba a

matar, que me iba a morir, y sí, estuve

a punto de morirme", dijo Collins.

Según su versión, el espíritu había

tomado control de ella y, al recordarlo,

le causó escalofríos.

Asimismo, comentó que siente que

vibra en otra frecuencia y, por ello,

logra conectar con diversas esferas

astrales dependiendo de su estado de

ánimo. "Si estoy en depresión, conecto

con planos más bajos", manifestó.

Anteriormente, Collins explicó que

tiene un 70% de pérdida de audición y

que es una condición genética, pues

tanto sus padres, algunas sobrinas y

otros familiares también la padecen.

Al comienzo de su trayectoria en la

actuación, tuvo que aprender a leer los

labios y memorizar los textos.

Posteriormente, pudo comprar aparatos

auditivos y también tuvo que aprender

a hablar correctamente.
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El Universal.-                                                 

El actor Zac Efron, conocido por

su papel en la saga de High School

Musical, sufrió un accidente en una

piscina en Ibiza, según informó el

portal de noticias TMZ. De acuerdo

con fuentes con conocimiento directo

del suceso, 

El actor, de 36 años, fue encontra-

do dentro del agua por dos personas

que trabajaban en la villa donde se

hospedaba. 

Los trabajadores lo rescataron del

agua y fue trasladado de inmediato a

un hospital en España.

El representante de Zack Efron

declaró que el actor fue llevado al

hospital como medida de precaución

tras el "incidente menor de natación".

Según la misma fuente, el suceso

ocurrió el viernes por la noche en una

villa en Ibiza. Afortunadamente, el

actor fue dado de alta y se encuentra

en recuperación.

Sin embargo, este no es el primer

caso de una personalidad del entreten-

imiento que sufre un accidente en una

piscina. 

Por ejemplo, en 2017, la actriz

Demi Moore reveló que uno de sus

amigos murió ahogado en la piscina

de su casa mientras ella estaba de

viaje.

Moore se mostró devastada por el

incidente, que destacó la importancia

de la seguridad en piscinas, especial-

mente cuando hay fiestas o reuniones.

Otro caso notable es el de Whitney

Houston, quien fue encontrada sin

vida en una bañera en 2012, aunque

en circunstancias diferentes. 

Por lo que la autopsia reveló que la

cantante había consumido drogas, lo

que contribuyó a su ahogamiento

accidental. 

Más recientemente, en 2020, el

cantante brasileño Gabriel Diniz

murió en un accidente de avión, pero

semanas antes había compartido en

redes sociales un susto en una piscina

donde casi se ahoga mientras nadaba.

Afortunadamente, en esa ocasión

fue rescatado a tiempo, lo que sirvió

como recordatorio de los peligros

latentes incluso para aquellos que

saben nadar.
La noticia fue comunicada por sus hijos, Julio y Vina Sophia, a través de
Facebook.

Sufre Zac Efron accidente
dentro de una piscina en Ibiza

El Universal.-                                       

La artista Rosalía creó una beca para
impulsar el estudio del flamenco. La
española expresó que colabora con su
alma máter, la Escuela Superior de
Música de Cataluña (Esmuc), para lan-
zar este incentivo que será entregado a
una persona y consta de 15 mil euros.

La persona que sea acreedora a la
beca será para el curso 2024-2025 del
curso de cante flamenco. El dinero será
para cubrir la matrícula, pero también
para ayudar con los gastos diarios de
vivir en Barcelona.

El objetivo del apoyo es permitir al
estudiante concentrarse al máximo en

sus estudios y desarrollar todo su
potencial artístico, "aligerando las pre-
ocupaciones económicas".

"Rosalía está interesada en comen-
zar este año con esta beca, pero con la
intención de darle continuidad, ofre-
ciendo potencialmente una ayuda con-
tinuada durante toda la carrera del estu-
diante beneficiario. Esto abre la posi-
bilidad de un apoyo sostenible a lo
largo de los años de formación,
reforzando el compromiso con la edu-
cación y el desarrollo artístico", se lee
en el comunicado de prensa de Esmuc.

Los interesados podrán aplicar al
programa de cante flamenco hasta el 27
de agosto.

Llama Ricardo O'Farril 'señora naca' a Gomita
El Universal.-                                         

La segunda temporada de "La casa de

los famosos México" se convirtió en el

nuevo tema de moda en las redes sociales,

pues muchos de los participantes consen-

tidos entre el público, sorprendieron a sus

miles de seguidores demostrando su ver-

dadera personalidad con sus compañeros.

Entre los famosos dentro de la casa,

cada semana se hace una nueva alianza y

las traiciones se sienten a flor de piel,

tanto así, que el candor en redes sociales

traspasó la pantalla, pues los usuarios

constantemente debaten a favor de sus

participantes favoritos.

Por su parte, el comediante Ricardo

O'Farrill, se pronunció al respecto, publi-

cando un polémico video dando su

opinión respecto al reality del momento y

especialmente de una de las famosas.

Por lo que el comediante Ricardo

O'Farrill llamó "señora naca" a Gomita.

Con la gran popularidad del programa,

es común que algunos influencers y per-

sonas del medio, publiquen su apoyo

hacia los participantes en la red y reaccio-

nen cada que sucede algo relevante dentro

de la casa.

Por ello, el video de Ricardo O'Farrill

mencionando el reality parecía una

opinión más, cuando sorpresivamente

comenzó a burlarse del nombre de

Gomita, haciendo énfasis en que "parecía

de señora naca". "A mí me pones enfrente

a Gomita, que seguro es una naca, y no te

puedo distinguir yo quien es Gomita,

porque estoy ocupado haciendo cualquier

otra cosa", mencionó el comediante.

Asimismo, se dirigió a los usuarios

diciendo, que ver el programa está bien, a

cualquiera le puede pasar envolverse con

un reality, pero lo que él reprueba es el

odio y el desperdicio de tiempo de los

internautas para debatir en redes sociales

sobre los participantes de "La casa de los

famosos".

En un segundo video compartido en X,

antes Twitter, el standupero de 34 años

recalcó su burla hacia la influencer:

"Están hablando de una persona que se

hace llamar Gomita, miren quien los está

juzgando".

Entre las respuestas de los internautas,

muchos expresaron que él también estaba

participando en el debate, mencionando a

los concursantes: "se ríe, pero estás

cayendo en lo mismo, o ¿cuál fue el tema

de lo que está hablando?", "Eso es menti-

ra estoy seguro que si sabes quién es

gomita", "wey, gomita. la de Gomita y

Lapizito, seguro conoces al payaso lapiz-

ito, estuvo en el último LOL", "aquí estas

tirando hate a una persona del programa,

entonces eres fan de closet jajajajaja y btw

que clasista me saliste", son algunas de las

opiniones destacadas en su video.En un segundo video, O'Farrill continuó burlándose de la influencer, refi-
riéndose a ella de manera despectiva.

Rosalía pretende que la beca no solo beneficie al estudiante durante el
curso, sino que continúe ofreciendo apoyo a lo largo de toda su carrera.

La actriz compartió cómo su pérdida auditiva le permitió desarrollar un don
especial para percibir "entes de luz y del inframundo".

Fallece la pianista Olivia Revueltas;
será homenajeada en Bellas Artes

El Universal.-                               

Este viernes, Olivia Revueltas, recono-

cida pianista de jazz y compositora, falle-

ció a los 73 años en la Ciudad de México.

La noticia fue anunciada por sus hijos,

Julio y Vina Sophia, a través de una pub-

licación en Facebook. Revueltas, hija del

escritor José Revueltas, murió a las 11:11

de la mañana, luego de haber estado hos-

pitalizada en días anteriores.

El Instituto Nacional de Bellas Artes y

Literatura (INBAL) expresó su pesar por

el fallecimiento de Olivia Revueltas y

anunció un homenaje en su honor, que  se

llevará a cabo el próximo 14 de agosto en

la Sala M. Ponce del Palacio de Bellas

Artes. 

En un comunicado, el INBAL destacó

a Revueltas como una de las pioneras del

jazz en México, reconociendo su valiosa

contribución al acervo musical del país.

Julio Revueltas, hijo de la pianista,

compartió una semblanza sobre la vida y

obra de su madre, subrayando momentos

significativos de su carrera. 

Entre ellos, la creación del ciclo

"JAZZ de 5 a 7" en la Casa del Lago, que

durante siete años registró las actuaciones

de las figuras más importantes del jazz

mexicano. 

Además, se recordó la huelga de ham-

bre que Olivia Revueltas realizó en el

Zócalo capitalino en solidaridad con

campesinos indígenas, lo que culminó en

una audiencia con el presidente Miguel de

la Madrid y su posterior autoexilio en

Estados Unidos por 25 años, hasta su

regreso a México en 2013.

A lo largo de su carrera, Olivia

Revueltas se presentó en destacados esce-

narios como la Sala Nezahualcóyotl de la

UNAM, la Universidad Autónoma

Metropolitana y el IPN. 

Sin embargo, en Estados Unidos, sus

presentaciones incluyeron recintos como

la University of Texas at San Antonio,

Trinity University y The San Antonio

Museum of Art, entre otros. Su talento

también quedó plasmado en grabaciones

como "Round About Midnight in L.A.",

junto al legendario baterista Billy

Higgins, "Angel of Scissors" y "The

Alamo Concert".

El actor fue rescatado de una piscina en una villa
y trasladado a un hospital en España como medi-
da de precaución.

Crea Rosalía una beca
para estudiar flamenco

Asegura Olivia Collins que un ‘exorcismo’ le salvó la vida



Arthur Miller (1915-2005, neoy-
orquino) escribió una obra maestra sobre
los problemas que encuentran los inmi-
grantes en su azarosa vida. Quizá no
sospechó que en el siglo XXI el mundo
se llenaría de puentes, más grandes que el
de Brooklyn y mucho más problemáti-
cos. Panorama desde el puente, estrenada
en 1955, es un retrato emocional de una
familia que recibe a dos hermanos que
llegan de un pueblo pobre para hacer la
América. Los eventos que desata esta
presencia alterarán la conducta de Eddie
Carbone, el jefe de familia; de Bea, su
mujer, y, por supuesto, de Cathy, la joven
sobrina de la pareja, que sin pretenderlo
provocará uno de los problemas que el
dramaturgo desarrolla.

La propuesta escénica es realmente
impactante. Como comentó un amigo, la
Sociedad Artística Sinaloense, dirigida
por Leonor Quijada, con el apoyo decidi-
do de la Fundación Coppel y de Efiartes,
lo volvió a hacer. Mas no lo hubiera con-
seguido sin la claridad del director
Antonio Castro y la genialidad de un
elenco encabezado por Roberto Sosa,
donde lucen con luz propia Rodrigo
Murray, Montserrat Marañón, Estephany
Hernández, Martín Peralta, Jonathan
Ontiveros, Ricardo Razco y Ernesto
Rocha. La traducción es de Eduardo

Mendoza, Ingrid SAC con el diseño de la
escenografía y el vestuario, Víctor
Zapatero iluminó la historia y Miguel
Hernández se encargó del aspecto
sonoro. La SAS y su gran equipo de
jóvenes, que tienen su sede en Culiacán,
Sinaloa, suman alrededor de 25 años
impulsando las Artes Escénicas, con fe,
determinación y un gran amor al teatro,
especialmente con el montaje de obras
maestras.

Antonio Castro es dueño de un
poderoso sentido de la perfección, y en la
presente obra se percibe en la imbri-
cación perfecta entre los elementos que
se ensamblan para que el drama fluya.
Murray abre con un tono suave pero
potente, mismo que da pie a que Sosa se
instale libremente en su personaje que
avanzará a lo largo de la obra como un
muy visible eje rector sobre el que gravi-
tarán la viva presencia de Marañón junto
a la vivaz Estephany, la postura totémica
de Peralta, frente a la graciosa fluidez de
Jonathan, junto con Razco y Rocha, que
crean parte del carácter del espacio calle-
jero. El vestuario proporciona solidez a
las personalidades, mientras la luz deter-
mina directamente el tiempo y el sonido
proyecta el suspense que nace del
lenguaje y de las actitudes de cada per-
sonaje. Atrás, el puente de Brooklyn es el

gran ojo de Orwell.
Durante el tiempo que dura la obra,

nos mantenemos atrapados en una red
que Murray teje y desteje, en un mundo
donde parece estar prohibido vivir el
complicado sueño de ser uno mismo.
Hay un conflicto que crece incesante-
mente hasta alcanzar el punto de donde el
retorno es imposible. ¿Qué pasa con
Eddie Carbone y su familia? El mejor
lugar para enterarse se encuentra en
Avenida Revolución, en la CDMX. Es
una puesta excelente, no solo el trabajo
actoral sino la dirección de Antonio, que

es acertadísima, me dijo Juan Villoro, un
hombre que sabe de teatro; además
elogió que la SAS repartiera unos pulcros
programas de mano. Sin duda, el teatro
Helénico es uno de los que más apoya el
buen teatro en este país. Solo falta que
usted llegue de miércoles a sábado de las
siguientes tres semanas, hasta el 18 de
agosto del año en curso. Recuerde que la
buena vida consiste en comer bien y asi-
stir al teatro una vez a la semana. Marilyn
Monroe la recomienda, ¿le van a fallar?
Claro que no.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Percy Bysshe
Shelley

Shelley nació el 4 de
agosto de 1792 en Field
Place, cerca de Horsham
(Sussex).

En 1802 escribe su primer
poema conocido, A cat in dis-
tress.

Su padre lo envía a la
Syon House Academy de
Brentford, donde pasa dos
años. Cursó estudios en
Eton y en la Universidad de
Oxford.

Junto a Thomas Jefferson
Hogg, escribió el libelo
Necesidad del ateísmo
(1811), aunque antes había
publicado un extenso poema
Fragmentos póstumos de
Margaret Nicholson (1810).

Contrajo matrimonio con
diecinueve años de edad con
Harriet Westbrook y se
trasladaron a Lake District,
para estudiar y escribir. Dos
años después, se publicó La
reina Mab: un poema filosófi-
co (1813), fruto de su amis-
tad con el filósofo William
Godwin, y donde resalta los
puntos de vista socialistas
del librepensador.

Gracias a su amistad con
Godwin conoce a su hija
Mary Wollstonecraft (conoci-
da más tarde como Mary
Shelley), en compañía de la
cual realizó un breve viaje en
1814 por Europa tras sepa-
rarse de su mujer.

Cuando regresó a
Inglaterra escribió la alegoría
en verso Alastor o el Espíritu
de la soledad (1816).
Durante otra breve estancia
en Europa, conocieron al
poeta lord Byron y escribió
los poemas, "Himno a la
belleza intelectual" y "Mont
Blanc". En diciembre de
1816, tres semanas después
de que el cuerpo de su
mujer, que probablemente se
suicidó, fuese hallado flotan-
do en un estanque de un par-
que londinense, el poeta se
casó con Mary.

En 1817, escribió "Laon y
Cynthna", un extenso poema
que más tarde se reeditó con
el título de La revuelta del
Islam (1818). El 8 de julio de
1822, poco antes de cumplir
los 30 años, desapareció en
medio de una tormenta mien-
tras intentaba navegar entre
las ciudades italianas de
Livorno y La Spezia.

Diez días más tarde, su
cuerpo fue depositado en la
playa por las corrientes mari-
nas. Totalmente desfigurado,
pudo ser reconocido gracias
al volumen de poemas de
Keats que llevaba en el bol-
sillo. Su cuerpo fue incinera-
do allí mismo en presencia
de Mary, Jane Williams,
Byron, Hunt y pescadores de
la zona. Sin embargo, su
corazón, extirpado y conser-
vado primero por Hunt, luego
por Mary, descansa en el
cementerio de Bournemouth
junto al sepulcro de uno de
sus hijos, Percy.

La amabilidad es como una
almohadilla, que aunque no
tenga nada por dentro, por lo
menos amortigua los embates de
la vida

Arthur Schopenhauer

El sabio puede cambiar de
opinión. El necio, nunca

Immanuel Kant

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LA MUERTE DE UNA DIVINIDAD

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Dejé la bicicleta anclada en la estación
de Old Champion Street. Caminé al
Swift, en Soho, mirando la arquitectura
de ladrillos de color rojo oscuro. Deseaba
sentarme solo, en la barra, y para ello no
requería una reservación. El mánager me
esperaba todos los lunes a las nueve de la
noche porque ahí escribía mi Poesía de
Poeta Torturado. Cargaba con una
mochila en la espalda, como si llevara en
ella el futuro de la humanidad: es decir,
sin cuidado de lo que sucediera, (Dios y
la Reina nos protegían). Lo único que
realmente me importaba era la libreta
donde escribía a mano. Un objeto artísti-
co que permanecería en esta tierra inclu-
so hasta que el último de Los Consiliari
permaneciera en la tierra, hacia el fin de
los tiempos.

Había escuchado sobre Los Consiliari
en una reunión secreta de la comunidad,
luego de una misa celebrada en la Abadía
de Westminster. A diferencia del grupo
de Los Iluminati, que existieron hace 250
años y fueron revividos ficticiamente en
un par de películas taquilleras de hace
algunos años: el grupo de Los Consiliari
eran una realidad: eran más que una
sociedad secreta capaz de incendiar el
mundo; mucho más que simples agentes
del Demiurgo: se trataba de un grupo
privilegiado, mitad ángeles y mitad
humanos, dentro de la raza más secreta
de Dios. No del pueblo con el que tanto
gusta divertirse, sino que eran parte de
una aristocracia intelectualmente
poderosa en la tierra. Expertos en el uso
de armas y las artes marciales ocultas.
Sabedores del misterio que se ha man-
tenido encubierto desde tiempos eternos,
pero que ha sido manifestado hasta ahora
y dado a conocer a todas las gentes para
que obedezcan a la fe y al único sabio
Dios, para su gloria: (Romanos 16: 25-
27). Un grupo como entristecido, más
siempre gozoso; como pobres, más
enriqueciendo al mundo; como no
teniendo nada, más poseyéndolo todo: (2
Corintios 6: 10).

Tomé asiento en la barra del Swift y
observé al grupo que tocaba jazz en el
escenario. Un cuarteto de melenudos de
ojos color verde. Pensé en lo tanto que
deseaba tocar el saxofón para ser capaz
de unirme en ese momento a las
armonías de séptimas y novenas que se
escuchaban en las bocinas. Un rebaño de
notas que estremecían todo mi cuerpo, de
la cabeza hasta las piernas, en una espe-
cia de orgasmo religioso que intentaba
seguir la pauta de la batería, o bien los
acordes sincopados del pianista.

Los Consiliari eran un secreto y mis-
terio incluso en Londres, donde el grupo
había nacido en 1973, luego del conflic-
to de Yom Kipur de Israel: lectura de un
arribo, de un vuelo de pájaro que aterriza,
el tigre que se divierte compartiendo los
juguetes con sus dinosaurios y la espera
de su largo rugido (Taylor Swift: Robin).
Un acercamiento a la celebración de 50
músicos. Un nuevo fuego. El anuncio
desatado. Dos galaxias que colisionan.
Religiones que se reconcilian o bien, se
las lleva la chingada. Así y asá.

Los dados están cargados: de pólvora,
plomo y estúpida política. Satanás ha

comenzado a gobernar. Los huevos son
de acero; las gallinas, de plástico que se
quemará. El grupo de jazz tomó un des-
canso. “It´s All Wrong, but It´s All
Right”, (Dolly Parton), en las bocinas.

Esta vez, en lugar de escribir en la
barra del Swift, llegué a esperar a uno de
los Consiliari. Sabía que había aproxi-
madamente quinientos de ellos distribui-
dos alrededor del mundo. El barman no
tardó en servirme un whiskey irlandés y
un tarro de Pale Ale. De las bocinas del
lugar comenzó a escucharse una canción
en español, que no era más que una tra-
ducción de una pieza originalmente
interpretada por Frank Sinatra. (“A mi
manera”, con Gipsy Kings).

“¿Tú eres Tom?”, escuché decir detrás
de mí a una voz rasposa y tranquila como
el vaivén bajo de las olas. Resultó ser un
tipo de cabello cano y gris quien parecía,
a la vez, una piltrafa de conocimientos
secretos: “El último de todos los amores;
el loco que nunca te olvidó”, (Joan
Sebastian: Veinticinco rosas). Lo acom-
pañaba una chica al menos treinta años
menor que él, en minifalda entallada y
amplio escote. Tomaron asiento a mi
derecha.

Un simple acto, una palabra, una con-
moción, algo que detuviera la bola de
fuego: era lo que esperaba. Pero no fue
así. El hombre dijo: “Es su juego, son sus
reglas, somos los juguetes”. De las boci-

nas comenzó a escucharse otra canción
en español: “El Rey”, de José Alfredo
Jiménez, interpretada por Luis Miguel,
en vivo.

“No llegará una divinidad”, le dije. “A
la gente no le importa el sufrimiento de
un dios; ustedes deben saber bien eso”.
(Holding Johnson, “Victoria”).

CON LOS DÍAS CONTADOS

OLGA DE LEÓN GONZÁLEZ

La hormiguita había planeado este
viaje hacía muchas lunas y soles. Estaba
cansada de sus propios límites.
Necesitaba renovarse o morir en el inten-
to, no le importaba que esto último
sucediese de no poder hacer el viaje tanto
tiempo anhelado y planeado con su
amigo el elefantito azul y otros nuevos
amigos que se le habían sumado en esta
aventura, que estoy por contarles de mi
querida amiga, amante de las libertades,
la verdad, la ciencia y las artes.

Así que lista para partir, sobre la oreja
izquierda del elefantito y seguida de su
amiga el Águila, la tortuguita aventurera,
la liebre huidiza, el mono risueño y algu-
nas abejitas que siempre gustaban de
seguir de cerca las aventuras de la hormi-
guita colorada, se acomodó entre el resto
de la tripulación que viajaban con el
Gran circo del mundo americano, para
dar una función de gala en Europa,
comenzando por Francia.

Al llegar a Francia, quería saber a qué
se debía la huelga de las cigüeñas que
desde hacía varios meses no llevaban
bebés a la América latina o hispana. Muy
simple, contestó la reina de las Cigüeñas,
las madres no quieren más hijos que al
crecer un poco se conviertan en servi-
dores de los ricos y sean los que junto
con sus madres, pisquen el producto de
lo sembrado; y un poco después sean
recolectores o sembradores de nuevos
productos, por una paga tan miserable
que jamás llegarán a ver en sus propios
hogares lo cosechado para que los
dueños del campo lo exporten. Ni qué
refutar ante tales argumentos.

Y todavía enfurecidas, las cigüeñas
añaden: “…que los hijos de los dueños
de todo hagan el trabajo que los nuestros
hacen, y por la misma miserable paga; y
que sus mujeres seleccionen las semillas
y siembren al amanecer, clareando el día.

La hormiguita no creyó ir a enfrentar
tan cruda realidad. Miró a su amigo ele-
fantito y este solo atinó a asentir suave-
mente con la trompa. La tortuguita optó
por retirarse de la vista de todos y
escondió su cabecita. Las abejitas se
arremolinaban pensando en cómo ayudar
a que el ánimo de la hormiguita no
decayera más. El mono reía sin cesar,
pero lo hacía nervioso, pensando en que
el mundo debía andar muy mal, para que
la liebre no quisiera participar.

Apenas había atracado el trasatlántico
en el mediterráneo y los animales de la
región enterados del viaje de la hormigu-
ita y sus amigos, se dieron a la tarea de ir
a su encuentro; sobre todo aquellos que
empataban con ella en las ideas de liber-
tad y verdad para todo los humanos y los
animales del mundo. Así que nombraron
una comitiva para que fuera a invitar a la
hormiguita y sus amigos a beber con
ellos una cerveza, por: las libertades, la
rebelión de los pobres, las madres huér-
fanas de hijos y abandonadas de maridos,
por la verdad que nadie quiere escuchar y
a la que prefiere poner “oídos sordos”. 

Era un 4 de agosto de 2007, cuando se
había instituido en tal fecha el “Día inter-
nacional de la cerveza”, aunque final-
mente quedó en el primer viernes de
agosto. Perú, una de las potencias de
América, impuso la costumbre, entre
muchos otros países; pero, estaban en
Francia, el país de los finos vinos y espe-
cialmente de los tintos, ¿qué hace impor-
tante aquí a la cerveza?, como todo en
todo el mundo: sus consumidores.

La hormiguita aceptó la invitación, a
condición de que lo hicieran cada año y
que el próximo fuera en su tierra:
México.

De ese viaje regresó sin mucha alegría
ni con mucha esperanza de haber logrado
algo bueno para los más desposeídos…
Pero, lo había intentado y no cejaría
nunca más en continuar con su empeño
en ganar terreno a las injusticias y a las
guerras y disputas entre los poderosos
por el control del mundo.

Todo será cuestión de organización,
ganar adeptos y de ir contando los días
que faltan para lograr las metas. 

Nada está acabado, ni se ha dicho lo
necesario: “falta tanto por hacer”, pensa-
ba la hormiguita colorada, mientras
seguía contando los días.

Elmer Mendoza

Panorama desde Arthur Miller

El futuro de la humanidad



En agosto, aprovechando que los estudi-
antes todavía no regresan a clases, hay famil-
ias que salen de vacaciones, a ver a sus pari-
entes o a visitar algún bonito lugar. Es bueno
poder descansar, ‘desconectarse’ de la rutina
diaria para ‘cargar baterías’ y retomarla luego
con renovado ánimo. Pero aún estando de
vacaciones, hay cosas de las que no conviene
desconectarse, de las que no hay que des-
cansar. Considera estas siete:

1.No descanses de orar
Ir de viaje o de paseo no es razón para

dejar de orar, al contrario, se puede practicar
un nuevo modo de orar que revitalice tu
oración. Si por ejemplo en casa sueles sen-
tarte a rezar el Rosario, en vacaciones puedes
rezarlo caminando por un lugar hermoso. Si
sueles rezar en tu iglesia, rézalo en la parro-
quia o la Catedral del sitio que visitas.
Mantén constante tu diálogo con Dios. 

2.No descanses de ir a Misa
Hay quien dice: ‘de viaje, no obliga la

Misa’, y ya ni averiguan si hay alguna iglesia
católica cerca o si se habrá Misa dominical en
el salón del hotel. Al vacacionar no hay que
perder la oportunidad de dar gracias a Dios,
de recibir Su perdón, Su Palabra, de entrar en
Comunión con Él. Además es precioso com-
probar la universalidad de la Iglesia, pues no
importa a dónde vayas, la Misa es la misma,
y te sientes en casa.

3. No descanses de tener caridad
Personas que en casa se portan caritativa-

mente con los necesitados, cuando están de
vacaciones se vuelven déspotas y prepotentes
con quienes les atienden, por ejemplo con
quien asea el cuarto, los meseros y demás
personal del hotel e incluso a otros huéspedes
o personas con las que se encuentran. Una
vez en una playa en Acapulco unos vende-

dores ambulantes, agobiados por el calor, tras
estar recorriendo la playa de arena ardiente,
bajo el sol que caía a plomo, se resguardaron
en la sombrita de la palapa de un hotel. Tarde
se le hizo a un huésped para pedir que los
echaran. No los quería cerca. Ignoró (en el
sentido de no saber y de no hacer caso) que
todos somos hijos del mismo Padre. En vaca-
ciones no hay que descansar de cumplir lo
que Jesús nos manda: que nos amemos unos
a otros como Él nos ama (ver Jn 15, 12).

4. No descanses de agradecer
Todos los días toma un tiempo para dar

gracias a Dios por lo vivido en esa jornada,
por ejemplo un bello paisaje, alguien o algo
nuevo que conociste, un rato agradable que
pasaste.

5. No descanses de solidarizarte
A donde sea que vayas busca el modo de

ayudar a alguien, de aportar algo, de hacer

una diferencia. Y si por alguna razón no
puedes salir de vacaciones, tal vez puedes
ayudar a que alguien que conoces sí pueda
descansar, aunque sea un día. Tal vez puedas
ofrecerte para realizar alguna labor que dicha
persona realiza, para que pueda tomar el día
libre, tener un respiro. Y a ti también te
servirá de vacación hacer algo distinto.

6. No descanses de aprender
Es un tiempo estupendo para profundizar

en tu fe, por ejemplo leer el Catecismo, o el
Evangelio (en www.ediciones72.com hay
cursos de Biblia gratis, chécalos). Lee un
poquito cada día, reflexiónalo y comparte lo
que reflexionaste.

7. No descansar de dar testimonio cris-
tiano

A donde vayas habrá alguien para quien tú
seas la única persona católica que conozca. E
inevitablemente te observará. Procura que,
como pidió Jesús, tus buenas obras muevan a
otros a dar gloria a Dios. Que no digan: ‘mira
nada más qué borrachera se pusieron esos
católicos’, ‘¡qué tiradero dejaron ’, ‘¡qué mal
se portaron!’, sino que queden bien impre-
sionados.

En el Encuentro Mundial de la Juventud
en Río de Janeiro, la gente quedó impactada
al ver que había millones de jóvenes que
recorrían las calles a todas horas, y ni un solo
disturbio, ni una pared graffiteada, ni un
escaparate roto, ni basura en las calles. Fue
un testimonio silencioso que habló muy bien
de ellos.

En vacaciones no hay que descansar de las
virtudes, hay que aprovechar cada oportu-
nidad para ejercerlas con la gracia de Dios, al
interior de la familia y con los demás. El des-
canso beneficiará el cuerpo, ejercer las vir-
tudes, el alma.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
La diócesis de Tapachula, en

Chiapas, con su obispo Jaime
Calderón, nos ha descrito lo que
sus comunidades están sufrien-
do, al tener que huir a pobla-
ciones fronterizas de Guatemala
para escapar de cárteles mexi-
canos que pelean por dominar
esos territorios para el trasiego
de drogas y para extorsionar a la
población y a los migrantes que
pasan por allí. Las personas se
sienten desprotegidas por nues-
tras autoridades. Aunque en sus
mañaneras ruedas de prensa
nuestro Presidente afirme que es
un caso aislado, lo cierto es que
eso que está pasando en Chiapas
refleja lo que se está viviendo en
tantas partes del país. Muchos
han tenido que huir a las ciu-
dades o al extranjero, porque no
hay autoridad que los proteja.

La diócesis afirma: “La pres-
encia permanente de los cárteles
de la droga disputándose el ter-
ritorio de la Foranía Sierra,
yendo y viniendo por todo el ter-
ritorio ante la indiferencia y
complicidad aparente de la
Guardia Nacional y del Ejército
mexicano con la complacencia
de un Gobierno Federal y
Estatal que, argumentando
desconocimiento o el tener una
imagen distinta de la situación y
dando órdenes al Ejército y
Guardia Nacional de presencia
en el territorio sin intervenir
para proteger a la población, ha
cambiado del todo la vida de
nuestros hermanos de la Sierra.

La situación es desesperante,
es muy complicado vivir así…
La presencia de los destacamen-
tos de la Guardia Nacional y el
Ejército mexicano hacen nada
por la población a la que ven
sufrir día a día. ¿Hacia dónde
van nuestras comunidades con
todo esto? ¿Qué tenemos que
hacer o decir para que el gobier-
no cumpla su deber, al menos,
de proteger y velar por la seguri-
dad de las comunidades?”.

En mi pueblito, en mi
municipio y en toda la región
sur de nuestro Estado, son esos
grupos criminales los que man-
dan. Ellos cobran por todo, lo
que ni la Secretaría de Hacienda
ha hecho; para cualquier evento,
hay que contar con su autor-
ización; quien tiene alguna
queja contra otra persona, acude
a ellos para que, como dicen,
pongan orden (su orden), pues el
gobierno no les resuelve su
problema. Como tienen armas
largas, se sienten con poder y,
por medio de sus halcones, ame-
nazan con levantar y llevar ante
su comando a quienes no hagan
lo que ellos disponen. Hasta en
asuntos de la Iglesia quieren
imponerse.

Hemos acudido a autoridades
constitucionales para hacerles
ver lo que está pasando; en
respuesta, mandan policías y
soldados a unos lugares, con lo
que ayudan temporalmente a
inhibir el poder de esos grupos.
Lo valoramos y agradecemos;
pero no los desarticulan ni elim-
inan; esos grupos siguen con su
organización y sus actividades
delictivas incluso en lugares
muy cercanos a donde están los
destacamentos. Por eso, nos pre-
guntamos: ¿Quién manda en
nuestro país? ¿Estados Unidos
tiene que detener a nuestros
capos, porque aquí no pueden o
no quieren?

Cada ocho días voy a mi
pueblo. Paso por las inmedia-
ciones del Nevado de Toluca y

casi siempre encuentro trailers
cargados de madera, a plena luz
del día. Unos pocos tienen per-
misos legales para una
explotación racional de árboles,
pero la mayoría son negocios
del crimen organizado, que cir-
culan libremente por las car-
reteras y nadie los detiene. Un
ejemplo entre tantísimos otros:
En Raíces, cerca del volcán, un
tráiler cargado de madera duró
semanas a un lado de la car-
retera, sin moverse. Pregunté y
me dijeron que, como los de La
Maña no lo habían autorizado,
ellos lo detuvieron. Después de
un mes, pasaron la madera a
otro camión para comer-
cializarla, pero no dejan mover
al tráiler, como castigo impuesto
por ellos. ¿Quién pone orden en
esta explotación irracional de
nuestros bosques?

DISCERNIR
Dice el comunicado de la

diócesis: “Cuando más compli-
cada está la situación, cuando
pareciera que a nadie le importa
lo que estamos viviendo, cuando
sentimos que no tenemos con
qué quitarnos el yugo de quien
nos somete, cuando sufrimos
ante la indiferencia de aquellos
que cobran y viven de prote-
gernos, cuando pareciera que
nuestro deber es resignarnos,
perder la esperanza, rendirnos,
darnos por vencidos y esperar la
muerte, una luz de esperanza ha
de brillar en el horizonte, la luz
de la presencia de Dios. Dios no
nos abandonará, Dios nuestro
Padre se apiadará de nosotros, la
violencia de los cárteles de la
droga no nos va a vencer, la
indiferencia de las autoridades
no va a hacer que nos rindamos.
Tenemos que seguir viviendo y
comprometiéndonos en seguir
construyendo en un horizonte de
esperanza.

Nos habrán abandonado
todos, incluso la autoridad civil,
pero Dios nuestro Padre no nos
abandonará. En Él está nuestra
esperanza, Él es nuestra fort-
aleza, a Él sí le importamos, con
Él saldremos adelante. No nos
desanimemos y no nos
rindamos”.

ACTUAR
Esto es lo que recomienda la

diócesis: “Por lo que se ve, por
la indiferencia de las autori-
dades y por muchas otras
razones, esto pareciera que se va
a prolongar y tenemos que
sostener a nuestros hermanos.
Dispongámonos a ayudar a
estos hermanos nuestros.

Hermanos de la autoridad
civil de los distintos niveles de
gobierno, seguimos esperando
que intervengan para hacer lo
que les corresponde: restablecer
el estado de derecho en nuestras
comunidades. ¿Qué necesitan
para salir de su indiferencia y
defender al pueblo que les tuvo
confianza con su voto para que
Ustedes cuidarán él? ¿Hasta
cuándo van a vivir tratando de
esconder una realidad triste y
dolorosa que nosotros vamos
cargando día a día?

Les pedimos, les rogamos,
les suplicamos, cumplan su
deber y protejan a nuestro
pueblo. No los necesitamos
teniendo destacamentos que
vivan entre nuestra gente solo
como espectadores; necesitamos
que intervengan y defiendan a
nuestras comunidades que están
viviendo una situación de
esclavitud y sometimiento en
pleno siglo XXI. Necesitamos
que, superando su indiferencia y
temor, cumplan su deber y
defiendan a este pueblo de sus
agresores”.

¿Quién manda aquí?

O. Felipe Bacarreza

Recomendaciones para hacer de agosto el mejor mes
Alejandra Sosa

El que venga a mí,

no tendrá hambre
Continuamos en este Domingo XVIII del

tiempo ordinario la lectura del Capítulo VI
del Evangelio de Juan, pero no donde lo
habíamos dejado el domingo pasado, a saber,
en la ribera éste del Mar de Galilea, donde
Jesús había multiplicado los panes, sino ya
en la sinagoga de Cafarnaúm, que está en la
ribera oeste de ese lago. Conviene explicar
este cambio de escenario.

Contrario a su costumbre, esta vez,
después de la multiplicación de los panes,
Jesús no se detiene a despedir a la multitud
que lo rodea, sino que «dándose cuenta de
que intentaban venir a tomarlo por la fuerza
para hacerlo rey, huyó de nuevo al monte Él
solo». Es que, en efecto, «al ver la gente el
signo que había realizado, decía: "Este es
verdaderamente el profeta que iba a venir al
mundo"». Los discípulos, al ver que Jesús
tardaba, se embarcaron y se dirigieron a
Cafarnaúm. Por su parte, la gente, que esperó
hasta el día siguiente, al no ver ya a nadie
allí, también ellos regresaron a esa ciudad. Es
que Jesús se había reunido con sus discípulos
caminando sobre el agua, cuando estaban en
la barca, ya cerca de su destino. Y así se
encontraron todos al día siguiente en
Cafarnaúm, a la orilla del mar.

La sección del Capítulo VI del Evangelio
de Juan que leemos este domingo comienza,
entonces, con una pregunta: «Al encontrarlo
la gente a la orilla del mar, le dijeron: "Rabbí,
¿cuándo has llegado aquí?"». Así comienza
el discurso del «pan de vida». En lugar de
responder a esa pregunta, Jesús responde a la
razón por la cual lo buscan, hasta el punto de
querer hacerlo rey: «En verdad, en verdad les
digo: ustedes me buscan, no porque han visto
signos, sino porque han comido de los panes
y se han saciado».

Jesús no objeta el hecho de que la gente lo
busque; al contrario, Él dice: «Vengan a mí
todos…» (cf. Mt 11,28). Lo que Jesús objeta
es el motivo por el cual lo buscan. Se han
beneficiado de un admirable milagro −la
multiplicación de los panes del cual han
comido hasta saciarse−, pero no han visto en
ese hecho un signo de algo que supera infini-
tamente lo visto. ¿Qué tendrían que haber
visto en ese hecho? Respondamos con el
Salmo 145: «Los ojos de todos fijos en ti
esperan que Tú les des el alimento a su tiem-
po; abres Tú la mano y sacias a todo viviente
según su deseo» (Sal 145,15-16). Ellos ten-
drían que haber visto en la multiplicación de
los panes que en Jesús se cumple ese Salmo.
El mismo evangelista nos da la clave para
comprender los signos de Jesús: han sido
hechos «para que ustedes crean que Jesús es
el Cristo, el Hijo de Dios, y para que creyen-
do tengan vida en su Nombre» (Jn 20,31).

En esa ladera frente al Mar de Galilea los
judíos no fueron más allá que el beneficio
material: pan hasta la saciedad. Es como la
mujer que embelesada por el precioso regalo
de su esposo se queda absorta en él y se olvi-
da del donante. No distan mucho de este
comportamiento los hombres y mujeres de
nuestro tiempo que, encandilados por la
grandeza y belleza de la creación y por sus
propios logros tecnológicos −lease el celular
y otros por el estilo−, ignoran a Dios, que es
el Creador. Inexcusables los declara el libro
de la Sabiduría: «Vanos por naturaleza todos

los hombres en quienes hay ignorancia de
Dios y no son capaces de conocer por las
cosas buenas que se ven a Aquél que es, ni,
atendiendo a las obras, reconocen al
Artífice… son inexcusables, pues, si llegaron
a adquirir tanta ciencia que les capacitó para
indagar el mundo, ¿cómo no llegaron
primero a descubrir a su Señor?» (Sab
13,1.8.9). Toda la creación es un signo que
expresa a Dios, una Palabra que Él nos dirige
para que nosotros creamos. Eso debió ser la
multiplicación de los panes.

El pan que Jesús les dio, aunque era pan
milagroso −multiplicado por el poder de
Dios−, era, sin embargo, perecedero. Dado el
entusiasmo de los judíos, Jesús los exhorta a
no detenerse en ese pan, sino a ir más allá, a
un pan superior que Él les dará: «Obren, no
por el alimento perecedero, sino por el ali-
mento que permanece para vida eterna, el
que les dará el Hijo del hombre, porque a éste
el Padre, Dios, ha sellado». Jesús revela que
hay un alimento que no perece y que con-
cede, por tanto, vida eterna y que ese pan lo
dará Él mismo, porque a Él lo ha marcado
Dios, a quien llama Padre, con su sello. El
sello de Dios imprime su misma imagen, que
en el caso de Jesús es su misma naturaleza
divina, poseída por Él juntamente con la nat-
uraleza humana, expresada en el título «Hijo
del hombre», con que se llama a sí mismo.
Jesús lo dice en singular referido a sí mismo:
«A éste ha sellado Dios». La carta a los
Hebreos dice que Él es «resplandor de la glo-
ria de Dios e impronta de su sustancia» (Heb
1,3). Pero es un sello que Él recibe para com-
partirlo con los hombres, como lo expresa
San Pablo: «Dios… nos marcó con su sello y
nos dio en arras el Espíritu en nuestros cora-
zones» (2Cor 1,22). El sello de Dios nos con-
cede reproducir la imagen de Cristo.

Cuando Jesús habló de «obrar», los judíos
se encontraron en su propio campo: las obras
de la ley que el fiel judío debe hacer, y pre-
guntaron: «¿Qué hemos de hacer para obrar
las obras de Dios?» Jesús declara que la obra

es una sola y ésta la hace Dios, no el ser
humano: «La obra de Dios es que ustedes
crean en quien Él ha enviado». Nos revela
que la fe en Cristo es un don de Dios. Es un
don que Dios nunca niega a quien se lo pide.

Cuando Jesús habló de la fe en Él los pre-
sentes le piden un signo: «¿Qué signo haces
para que, viéndolo, creamos en ti? ¿Qué obra
realizas?». Han visto la multiplicación de los
panes, pero no les bastó, como hemos visto,
porque lo entendieron sólo como un milagro
semejante a los milagros obrados por los pro-
fetas. A las mismas autoridades judías no les
bastó que Jesús hubiera resucitado a Lázaro,
después de cuatro días de sepultado y los
sumos sacerdotes reunidos decían: «¿Qué
hacemos? Porque este hombre realiza
muchos signos. Si lo dejamos que siga así,
todos creerán en Él… Desde este día, deci-
dieron darle muerte» (Jn 11,47.48.53). Ellos
no creyeron.

Le sugieren a Jesús, como un signo, el
maná que, según ellos les había dado Moisés.
Jesús niega que el maná lo haya dado
Moisés; afirma que fue Dios quien lo dio y
que, si bien era pan del cielo, no era el «ver-
dadero pan del cielo», es decir, era sólo una
figura y un anuncio del «verdadero pan del
cielo»: «Porque el pan de Dios es el que baja
del cielo y da la vida al mundo». Los judíos
reaccionan entonces como era de esperar:
«Señor, danos siempre de ese pan». Y Jesús
concede su petición, haciendo una de las afir-
maciones centrales de todo el discurso: «Yo
soy el pan de la vida. El que venga a mí, no
tendrá hambre, y el que crea en mí, no tendrá
nunca sed». Jesús declara así que el ser
humano no se sacia con nada de este mundo,
porque está hecho para Dios y que a Dios no
lo encuentra sino en Él. Sólo Jesús puede
saciar todo anhelo en el ser humano.

El discurso alcanzó así un punto culmi-
nante. Pero no ha terminado aún. Jesús
seguirá revelandonos ese «pan verdadero»
que sacia en el ser humano su hambre y sed
de Dios.


